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Ученья след
Два корабля США досрочно покинули манёвры НАТО Baltops 2025 — эсминец Paul Ignatius  
и штабной корабль Mount Whitney ушли из Балтийского моря после начала ирано-израильского конфликта

Роман Крецул, Кирилл Фенин

В Балтийском море завершаются 
учения НАТО Baltops 2025. Эсми-

нец Paul Ignatius и штабной корабль 
Mount Whitney 6-го оперативного 
флота ВМС США покинули Балтику 
до окончания манёвров после обо-
стрения ирано-израильского кон-
фликта. Эксперты предполагают, 
что эти боевые единицы были пе-
реброшены в Средиземное море — 
на ближневосточное направление.

Эсминец УРО (управляемое ра-
кетное оружие) Paul Ignatius и штаб-
ной корабль Mount Whitney 6-го опе-
ративного флота ВМС США вышли 
из акватории Балтийского моря 
до окончания учений НАТО Baltops 

2025. Как сообщили «Известиям» ос-
ведомлённые источники, это прои-
зошло сразу после взаимных ударов 
между Израилем и Ираном.

— Скорее всего, они пошли в Сре-
диземное море для усиления груп-
пировки кораблей США, — расска-
зал «Известиям» военный эксперт 
Дмитрий Болтенков. — Судя по все-
му, они примут участие в отраже-
нии иранских атак. У эсминцев 
этого типа большое количество 
противовоздушных ракет, порядка 
90. Он хорошо подходит для защиты 
от воздушного нападения — а иран-
ские ракеты долетают до Израиля. 
Штабной корабль нужен, чтобы 
управлять силами США 
в регионе.
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Дать форум
Объём контрактов на ПМЭФ-2025 достигнет 7,5 трлн — какие темы станут центральными  
на главном деловом событии года и откуда приедут гости в этот раз

Задача на вылет
Авиакомпании готовят вывозные рейсы  
с Ближнего Востока — ОАЭ не могут покинуть  
почти две тысячи граждан России

София Прохорчук, Ирина Ионина, 
Самира Сабирова

В Объединённых Арабских Эмира-
тах на фоне конфликта Израиля 

и Ирана оказались заблокирован-
ными почти 2 тыс. россиян, сообщи-
ли в Российском союзе туриндустрии 
(РСТ). Сейчас авиакомпании увели-
чили количество рейсов, чтобы вы-
везти пассажиров. При этом турпоток 
на Ближний Восток на фоне ирано-
израильского конфликта снизится 
на 20–40% и придёт в норму только 
к июлю, полагают эксперты. Подроб-
нее — в материале «Известий».

Около 1,9 тыс. россиян ждут вы-
возных рейсов из ОАЭ, рассказали 
«Известиям» в Российском союзе ту-
риндустрии. Они не могут вылететь 
из-за разгоревшегося конфликта 
между Ираном и Израилем и закры-
тия воздушного пространства над 
этими странами.

— Самая сложная ситуация была 
13−14  июня. Тогда было 5–10  тыс. 
пассажиров, которые ожидали свои 
скорректированные или отменён-
ные из-за закрытия воздушного 
пространства рейсы, — рассказал 
вице-президент РСТ Дмитрий Го-
рин. — Сейчас авиакомпании вош-
ли в график, большинство туристов 
уже осуществили перелёт либо сво-

ей авиакомпанией, либо альтерна-
тивной. По состоянию на сегодня не-
улетевших организованных туристов 
1,9 тыс. человек.

Находятся застрявшие туристы 
в основном в городах ОАЭ — Шардже, 
Абу-Даби и Дубае, но есть пассажиры, 
которые не смогли улететь с Мальдив, 
Шри-Ланки и из Таиланда.

В Росавиации сообщили: во втор-
ник, 17 июня, между Россией и ОАЭ 
планируется выполнить более 50 рей-
сов отечественными и арабскими 
авиакомпаниями.

«Из-за закрытия воздушного про-
странства Ирана перевозчики для 
обеспечения безопасности полётов 
продолжают летать по изменённым 
маршрутам — они стали длиннее, так 
как проходят через воздушное про-
странство других государств, в ряде 
случаев с посадкой для дозаправ-
ки», — указали в ведомстве.

Кроме того, «Аэрофлот» увели-
чил провозную ёмкость в Объеди-
нённые Арабские Эмираты, отме-
тили в пресс-службе авиакомпании. 
Рейсы в Дубай перевели на широко-
фюзеляжные Boeing 777, что позво-
лило увеличить провозную ёмкость 
на 90 дополнительных мест в каждом 
самолёте.

«Все билеты находятся в откры-
той продаже и доступны к оформле-
нию в том числе туристам, кто ищет 
альтернативу из-за сокращения по-
лётной программы других перевоз-
чиков», — добавили в ави-
акомпании.

Поверка на дорогах
Интернет не появится на части федеральных трасс —  
с чем это связано и как водители смогут подключаться к Сети

Валерий Кодачигов

В ласти отказались от планов тоталь-
ного покрытия интернетом феде-

ральных автотрасс: Госкомиссия по ра-
диочастотам может снять требование 
интернетизировать их участки протя-
жённостью более 1,6 тыс. км. Это пре-
цедент — ранее от связистов требова-
ли обязательного покрытия всех этих 
дорог. Но на 90% из них нет электриче-
ства, поэтому установка оборудования 

там невозможна. В перспективе обяза-
тельства по развёртыванию Сети могут 
быть сняты и на других трассах, не ис-
ключают эксперты.

Часть российских федеральных ав-
тотрасс не будет покрыта скоростным 
мобильным интернетом из-за невоз-
можности подключить сотовое обо-
рудование к электросетям. Поэтому 
с операторов снимут обременение 
по покрытию таких дорог в ряде реги-
онов. Это следует их материалов Госко-

миссии по радиочастотам (ГКРЧ), с ко-
торыми ознакомились «Известия». Речь, 
в частности, идёт об участках феде-
ральных трасс в Архангельской, Влади-
мирской, Вологодской, Оренбургской, 
Самарской, Челябинской областях.

Покрытие 99,9% федеральных ав-
тотрасс было одним из условий вы-
дачи частот для LTE операторам со-
товой «большой четвёрки» в 2011 году 
и продления этих разреше-
ний в 2021-м.

В НОМЕРЕ 

Эсминец США Paul Ignatius покинул Балтику, не дожидаясь окончания учений

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 18.06.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 10,921   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0   ДИРХАМ ОАЭ 21,4332   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,4948   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2048   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1536   ДОЛЛАР США 78,7135   ЕВРО 90,7548   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5429 
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Ольга Анасьева

С умма контрактов, заключённых 
на ПМЭФ-2025, может составить 

7,5 трлн рублей, оценили опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Эта 
сумма на 20% выше, чем годом ра-
нее. Основные сделки, как ожида-
ется, будут способствовать разви-
тию российского экспорта в новых 
направлениях и других междуна-
родных проектов. Форум открыва-
ется 18 июня, в этом году его пла-
нируют посетить свыше 20 тыс. 
представителей более 140 госу-
дарств мира, почётный статус стра-
ны-гостя получил Бахрейн. Главная 
тема — «Общие ценности — осно-
ва роста в многополярном мире». 
Основными отличиями форума 
в этом году станут усиление меж-
дународного взаимодействия и бо-
лее активная инвестиционная поли-
тика как регионов, так и отдельных 
компаний, уверены эксперты.

Главная тема ПМЭФ-2025, 
который проводится в Санкт-
Петербурге в 28-й раз, заявле-
на как «Общие ценности — ос-
нова роста в многополярном 
мире». С 18 по 21 июня участни-
ки дискуссий будут обсуждать 
изменения в международном 
сотрудничестве, вызванные со-
временными экономическими 
и политическими про-
цессами.
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Стальные «дреды» 
Как освобождали посёлки  
на важной автотрассе  
к Запорожью — штурмовиков 
поддерживали танки  
с нестандартной защитой  
от дронов                    02
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Стальные «дреды»
Как освобождали посёлки на важной автотрассе к Запорожью —  
штурмовиков поддерживали танки с нестандартной защитой от дронов

Дмитрий Астрахань

Во время освобождения населённых 
пунктов Алексеевка и Зелёный Кут 

в ДНР наши войска применили тан-
ки с «дредами» и специальные пончо, 
скрывающие бойцов от тепловизоров 
противника. В итоге превосходящие 
силы ВСУ не смогли выдержать атаку 
114-й гвардейской бригады группиров-
ки войск «Центр». Подробности боёв 
за посёлки на важной автомобильной 
трассе, ведущей в Запорожье, — в ма-
териале «Известий».

До начала штурма Алексеевки и Зе
лёного Кута была проведена тщатель
ная доразведка позиций противника 
в посёлках. Затем начали скрытно на
капливать штурмовиков в соседнем 
селе — оно называется Андреевка. Это 
делали в тёмное время суток. Подраз
деления ВСУ мониторили местность 
с помощью дронов, оснащённых теп
ловизорами, которые могут заметить 
человека по тепловому излучению.

— Для скрытого передвижения 
бойцов и их накопления перед штур
мом применяли антидроновые пла
щипончо, — вспоминает командир 
штурмовой роты 2го мотострелко
вого батальона 114й отдельной мо
тострелковой бригады старший лей
тенант Никита Галик.

Это была трудная дорога. Бойца 
на экране тепловизора может высве
тить любая открытая часть тела, из
лучение которой видно в инфракрас
ном спектре.

Чтобы не дать врагу шанса, теплои
золяционные пончо каждый подшил 
и подогнал под себя.

— Бойцы шли к месту сбора 4–5 км, 
и на это уходило по три или четыре 
часа, — рассказывает Никита. — Че
ловек опускает голову и идёт, ему 
по рации говоришь: «Влево, вправо». 
Он передвигается аккуратно, мелки
ми шажками. Идёт пешком, в полный 
рост. Если ползти, пончо слезет и его 
будет хорошо видно.

Старший лейтенант уверен, что 
не каждый справится с этой непро
стой задачей.

— Но благодаря уверенности и хо
рошей физической подготовке наши 

бойцы преодолевали трудные участ
ки местности, — гордится он.

Таким образом на окраине Андре
евки удалось накопить до двух отде
лений пехоты. Настало время начи
нать штурмовые действия.

Атака проходила при огневой под
держке артиллерии и танков, но наши 
штурмовики действовали в услови
ях численного превосходства про
тивника.

— В первые опорные пункты нужно 
было зайти потихому и уничтожить 
противника, дабы он не смог поднять 
тревогу, вызвать FPVдроны или огонь 
миномётов, — объясняет Никита Га
лик. — Потом уже гдето заходили вна
глую, с гранатами в руках уничтожали 
противника. Но в основном всё было 
сделано потихому, дабы нас не обна
ружили и даже не смогли понять, что 
произошло.

Так нашему штурмовому отряду 
удалось закрепиться в Алексеевке.

Затем началось подавление мощ
ных опорных пунктов — на этом этапе 
привлекли бронетехнику. Танкисты 
обеспечивали точный огонь с закры
тых огневых позиций под корректи
ровку с воздуха и непосредственно 
с места боёв. Участники штурма вспо
минают, что иногда дистанция между 
огневыми точками противника и на
шими штурмовыми группами состав
ляла не больше 100 м.

— Поступила задача — заехать в по
сёлок, отработать по определённым 
точкам и помочь продвинуться нашей 
пехоте, — рассказывает командир тан
ковой роты Евгений Суханов. — Нача
лась работа. Мы и вкатывались в Алек
сеевку, и стояли на закрытых огневых 
позициях. Наши войска только начали 
заходить на первые улицы Алексеев
ки, и без помощи танков им было бы 
совсем тяжело.

Основная проблема при штурмовых 
действиях — защита танков от угро
зы с воздуха. Для этого используются 
и тюнинг бронетехники, и новые так
тические приёмы, и средства РЭБ.

— У нас хорошо работают зампоте
хи (заместители командира по техни

ческой части. — «Известия»), — говорит 
Евгений Суханов. — Они очень сильно 
укрепляют танки как листовым ме
таллом, так «дредами».

«Дреды» — новое слово в полевом 
тюнинге бронетехники. Машины об
варивают толстыми стальными тро
сами, которые изгибаются под своим 
весом, поэтому напоминают соответ
ствующую причёску.

По словам наших собеседников, та
кая защита даёт возможность значи
тельно уменьшить поражение танков 
дронамикамикадзе.

— Кроме того, на каждом танке у нас 
стоит глушилка, — поясняет танкист. — 
Также у нас есть бойцы, которые сле
дят за небом. Они вооружены ружья
ми и автоматами. Прикрывают наши 
боевые машины от дроновкамикад
зе и «БабыЯги».

После освобождения и зачистки 
Алексеевки удалось взять и Зелёный 
Кут — это небольшой посёлок, и здесь 
работы было меньше.

Попытки контратак противника 
были остановлены ещё до входа в за
стройку. Перед Алексеевкой подраз
деления ВСУ уничтожались с помо
щью российских дроновкамикадзе 
и точного огня артиллерии.

Ранее «Известия» рассказали о том, 
как проходило освобождение посёлка 
Орехово в ДНР. Важную роль в штур
ме сыграли бойцымотоциклисты. 
Они отвлекли внимание операторов 
дроновкамикадзе ВСУ, что позволи
ло штурмовикам войти в населённый 
пункт.

Мотоциклисты действовали груп
пами. Для защиты от БПЛА в рюкзаках 
у них были мощные системы радио
электронной борьбы.

Бойцы штурмовали дома двойка
ми. Полностью зачистить село уда
лось в течение двух дней. Контрата
ки противника отбивали с помощью 
одноразовых гранатомётов, которые 
брали с собой перед атакой. В ходе 
этих боёв наши бойцы уничтожили 
несколько пикапов и бронеавтомо
биль MaxxPro. Броневик американско
го производства они поразили точным 
выстрелом из гранатомёта прямо в ло
бовое стекло.

Екатерина Хамова, Богдан Степовой

Т егеран запустил по территории Изра-
иля 400 ракет, большинство ударов 

было отражено, тем не менее есть еди-
ничные случаи попадания в жилые дома, 
сообщила «Известиям» представитель 
ЦАХАЛ Анна Уколова. 17 июня Иран за-
явил, что применил новую ракету при уда-
ре по Израилю, аналитики полагают, что 
Тегеран впервые использовал гиперзву-
ковое оружие — его манёвренность и ско-
рость затрудняют отражение таких атак. 
ЦАХАЛ, в свою очередь, отчитался о лик-
видации ещё одного иранского высоко-
поставленного военного, а также о нане-
сении масштабных ударов по десяткам 
пусковых установок и складов для ра-
кет класса «земля–земля». Сохраняется 
ли возможность дипломатического уре-
гулирования кризиса и какие цели пре-
следуют США — в материале «Известий».

На четвёртый день ираноизра
ильского конфликта ЦАХАЛ заявил 
об убийстве командующего центром 
управления в чрезвычайных ситуациях 
«Хатам альАнбия» ВС Ирана Али Шад
мани. Он стал 14м представителем во
енного истеблишмента исламской ре
спублики, погибшим за время операции 
еврейского государства. Его предше
ственник был убит всего несколько 
дней назад. За три дня погибли как ми
нимум 300 мирных жителей, сообщил 
17 июня посол исламской республики 
в Москве Казем Джалали. В сообщениях 
СМИ также говорилось, что в результа
те покушения убит экспрезидент Ирана 
Махмуд Ахмадинежад, впрочем, позд
нее эту информацию опровергли.

ВВС Израиля в ночь на 17 июня на
несли несколько масштабных ударов 
по военным объектам на западе Ира
на — были атакованы десятки пусковых 
установок и складов для ракет класса 
«земля–земля».

За время операции «Восходящий лев» 
против ядерной программы Ирана Из
раилю удалось повредить как минимум 
15 тыс. центрифуг крупнейшего подзем
ного завода по обогащению урана в На
танзе. Как ранее отметил глава МАГАТЭ 
Рафаэль Гросси, на объекте существует 
вероятность радиологического и хими
ческого заражения.

Одновременно с этим глава управле
ния военной разведки Израиля Шломи 
Биндер заявил, что его подчинённым 
вскоре придётся действовать в более 
крупном масштабе на территории Ира
на. «Вы добыли данные, которые проло
жили дорогу на Тегеран и позволили на
нести удар по высшему командованию 
Ирана. Вскоре вы начнёте действовать 
и в других районах. Вы доказали, что мо
жете прорывать границы и достигать 
любых целей», — приводит его слова из
дание The Times of Israel.

Развитие ираноизраильского кон
фликта идёт по пути галопирующей 

эскалации, уровень её непредсказуемо
сти абсолютный, заявил 17 июня пресс
секретарь президента РФ Дмитрий Пе
сков. В заявлении МИД РФ говорится: 
атаки Израиля на мирные атомные объ
екты в Иране незаконны и толкают мир 
к ядерной катастрофе.

Иран за всё время эскалации вы
пустил более 400 ракет и сотни БПЛА 
по территории еврейского государства, 
заявила «Известиям» представитель 
ЦАХАЛ Анна Уколова. Глава генштаба 
ВС исламской республики призвал жи
телей израильских ТельАвива и Хай

фы покинуть эти города. Тегеран нанёс 
удар по зданию военной разведки Из
раиля и штабквартире «Моссада», по
гибли множество офицеров и военно
служащих Израиля. От иранских атак 
пострадали более 640 человек, 24 по
гибли, сообщил советник в офисе пре
мьерминистра Израиля Дмитрий 
Гендельман. Только в ночь на 17 июня 
израильские военные зафиксировали 
запуск 30 ракет, большинство было лик
видировано.

— Сотни высокоточных беспилот
ников большой дальности, обладаю

щие огромной разрушительной силой, 
успешно поразили [склады] вооруже
ний и стратегические цели сионистско
го режима [Израиля] на оккупирован
ных территориях, включая ТельАвив 
и Хайфу, — заявил командующий сухо
путными войсками армии исламской 
республики генералмайор Киюмарс 
Хейдари.

Большинство ракет и беспилотни
ков, выпущенных по территории Изра
иля, было ликвидировано, тем не менее 
есть единичные случаи попадания в жи
лые дома, поскольку ни одна система 

Новости

Высоко и точно
РФ стала применять в зоне спецоперации  
«Панцирь» с 48 ракетами и новые комплексы РЭБ

Василиса Ясенева, Роман Крецул

Российские военные начали приме-
нять комплексы «Панцирь» с 48 ра-

кетами для защиты объектов от атак 
беспилотников, а также новые систе-
мы радиоэлектронной борьбы «Серп» 
и мини-радары для обнаружения дро-
нов. Об этом стало известно 17 июня 
на встрече Владимира Путина с гене-
ральным директором госкорпорации 
«Ростех» Сергеем Чемезовым. Эксперты 
уверены: новые системы составят еди-
ный комплекс вооружений, который 
особо необходим в нынешних услови-
ях. Во сколько глава «Ростеха» оценил 
исполнение гособоронзаказа и много ли 
гражданской продукции выпускает ком-
пания — в материале «Известий».

Владимир Путин 17 июня провёл 
рабочую встречу с главой «Ростеха» 
Сергеем Чемезовым. В центре внима
ния — производство вооружений для 
нужд СВО, модернизация военной тех
ники, а также развитие систем радиоэ
лектронной борьбы и контроля воздуш
ного пространства.

В частности, глава корпорации сооб
щил: российские военные для обороны 
объектов уже начали применять серию 
новой техники — комплексы «Панцирь» 
с 48 ракетами, комплексы радиоэлек
тронной борьбы «Серп» и минирада
ры для обнаружения дронов. Так, ко
личество ракет для «Панциря» модели 
СМДЕ увеличилось в четыре раза, рас
сказал Сергей Чемезов.

— Вместо 12 сегодня 48 ракет. Это 
очень важно для того, чтобы обеспечи
вать защиту от беспилотников, потому 
что 12 ракет порой не хватает, если идёт 
массовый налёт. Но 48, конечно, — это 
намного лучше, и наши военные очень 
этому рады, — уточнил он.

Кроме того, появилась новая систе
ма радиоэлектронной борьбы «Серп»: 
она способна обнаруживать и пода
влять в том числе FPVдроны и ранее 
неуязвимые беспилотники с функци
ей управления в более широком диапа
зоне частот. «Серп» уже стоит на многих 
отечественных оборонных предприя

тиях, в том числе на боеприпасных, за
метил глава «Ростеха».

Также, по его словам, холдинг «Вы
сокоточные комплексы» создал систе
му контроля воздушного пространства: 
это минирадары, которые улавливают 
малозаметные цели в виде беспилотни
ков. «Естественно, если они работают 
в паре с “Панцирем”, это очень эффек
тивно. Ну и если это просто стоит в каче
стве обнаружения малозаметных целей, 
то информация идёт сразу в штаб управ
ления системой ПВО, и там уже прини
маются определённые меры по унич
тожению», — пояснил Сергей Чемезов.

По оценкам экспертов, самое важ
ное, что все перечисленные системы 
вооружения были созданы или дора
ботаны с учётом опыта, полученного 
в ходе специальной военной операции.

— Массовое появление дронов изме
нило характер боевых действий. Для 
борьбы с ними лучше всего подходят 
средства РЭБ и зенитные комплексы. 
В частности, «Панцирь» первых моди
фикаций был рассчитан для борьбы 
с ракетами и вертолётами, — пояснил 
«Известиям» военный эксперт Василий 
Дандыкин.

Новые зенитные миниракеты нуж
ны для борьбы с дронами — они недо
рогие, что делает уничтожение БПЛА 
не столь затратным, как при использо
вании классических зенитных ракет. 
Такие комплексы будут нужны флоту, 
для охраны аэродромов и других ты
ловых объектов.

При этом у противника таких систем 
нет. Новые РЛС и РЭБ также приспособ
лены для борьбы с БПЛА. Именно эта 
техника позволяет РФ бороться с налё
тами дронов, и её развитие сейчас необ
ходимо, пояснил специалист.

Чемезов доложил Путину о возможности улавливать малозаметные цели 
и подавлять ранее неуязвимые дроны

« В ПЕРВЫЕ ОПОР-
НЫЕ ПУНКТЫ 
НУЖНО БЫЛО 

ЗАЙТИ ПО-ТИХОМУ 
И УНИЧТОЖИТЬ ПРОТИВ-
НИКА, ДАБЫ ОН НЕ СМОГ 
ПОДНЯТЬ ТРЕВОГУ, ВЫ-
ЗВАТЬ FPV-ДРОНЫ ИЛИ 
ОГОНЬ МИНОМЁТОВ

Родителям погибшего журналиста «Известий» 
Федорчака передали орден Мужества

Р одителям погибшего корреспондента «Известий» Александра Федорчака 
17 июня передали орден Мужества.
Сообщается, что орденом Федорчака наградили «За мужество, отвагу и самоот-

верженность, проявленные при исполнении профессионального долга».

Генеральный директор МИЦ «Известия» 
Владимир Тюлин на вручении напомнил о под-
виге Федорчака, отметив его высокие профес-
сиональные качества.

«Саша погиб, исполняя профессиональный 
долг, и я хочу сказать, что он навсегда останет-
ся в рядах сотрудников нашей организации, 
и я надеюсь, что все наши сотрудники и мо-
лодые журналисты, которые приходят, будут 
следовать его примеру и до конца будут вер-
ны своему профессиональному долгу», — от-
метил Владимир Тюлин.

Генеральный директор МИЦ «Известия» пе-
редал орден Мужества отцу Александра, кото-
рый, в свою очередь, поблагодарил за награ-
ду, подчеркнув, что человек жив, пока жива 
память о нём.

13 июня родителям передали медаль «До-
блесть и отвага». Вместе с наградой они полу-
чили личные вещи сына, которые бережно сохранили его коллеги.

О гибели корреспондента «Известий» Александра Федорчака в зоне СВО стало 
известно 24 марта. В тот же день погибли оператор телеканала «Звезда» Андрей Па-
нов и водитель съёмочной группы Александр Сиркели.

Президент России Владимир Путин 17 апреля подписал указ о награждении Фе-
дорчака орденом Мужества посмертно. Кроме того, награда была присвоена погиб-
шим корреспонденту «Первого канала» Анне Прокофьевой и оператору телекана-
ла «Звезда» Андрею Панову.

Гиператака
Каким новым оружием Иран ударил по Израилю  
и скажется ли очередной виток эскалации на возможностях 
дипломатического разрешения конфликта
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Ученья след
A Что касается учений Baltops 

2025, вероятно, силы НАТО 
отрабатывали сценарий нападения 
на Россию, борьбу с нашей группи
ровкой в балтийском регионе, доба
вил эксперт.

Эсминец Paul Ignatius и штабной ко
рабль Mount Whitney регулярно захо
дят в Балтийское море и неоднократно 
принимали участие в различных уче
ниях альянса. Mount Whitney приспо
соблен для управления операциями 
разнородных сил флота. Он может ко
мандовать крупными соединениями 
кораблей и масштабными операциями. 
Корабль типа Arleigh Burke — это эсми
нец с установкой вертикального пуска 
крылатых ракет «Томагавк» разных ви
дов количеством до 56 единиц, а также 
носитель системы противовоздушной 
и противоракетной обороны «Иджис».

На фоне конфликта Израиля и Ирана 
внимание США будет приковано к это
му региону. Поэтому ситуативно воз
можна переброска незначительной ча
сти военных и техники из Восточной 
Европы на ближневосточное направ
ление, рассказал «Известиям» младший 
научный сотрудник ИМИ МГИМО Ни
кита Липунов. Для государств Север
ной Европы и Балтии обеспечение ре
гиональной безопасности останется 
в приоритете.

— Главные цели НАТО на Балтике 
сейчас — демонстрация силы и поли
тика сдерживания России. Они прово
дят учения, показывают свою сплочён
ность и демонстрируют возможности 
силового ответа на вызовы безопасно
сти. Одним из обоснований такой повы
шенной активности страны региона на
зывают участившиеся случаи диверсий 
на критически значимой подводной ин
фраструктуре, — отметил эксперт.

Хотя причастность к этим инциден
там того или иного государства не была 
установлена, страны НАТО голословно 
обвиняют в них Россию и используют 
их как предлог для наращивания своей 
активности, отметил Липунов.

— Наибольшую заинтересованность 
в обострении на Балтике проявляют 
страны ЕС и Великобритания, для ко
торых сейчас крайне важно сделать 
всё возможное, чтобы не дать Соеди
нённым Штатам полностью переклю
читься на ближневосточные дела, — рас
сказал «Известиям» аналитик Центра 
средиземноморских исследований НИУ 

ВШЭ Тигран Мелоян. — В Европе пре
красно понимают, что Вашингтон может 
использовать обострение между Изра
илем и Ираном как возможность вый
ти из украинского конфликта, поэтому 
в данном случае перед европейскими 
лидерами встаёт необходимость пока
зать, что Россия — это большая угроза, 
чем Иран.

По словам специалиста, зависимость 
Европы от поддержки США сохранят
ся, ей не хватает военных и финансовых 
возможностей, чтобы заменить амери
канскую помощь Украине.

— Неудавшаяся «коалиция желаю
щих» по развёртыванию так называе
мых миротворцев на Украине подчёр
кивает этот пробел. Поэтому, чтобы 
не остаться один на один с Россией, ев
ропейцы могут пойти на любые про
вокации в Балтийском море, чтобы 
вернуть внимание Вашингтона к себе, — 
пояснил он.

Учения альянса стартовали 3 июня. 
В них приняло участие около 50 кораб
лей различных типов. Так, немцы на
правили фрегат Bayern, а британцы — 
группу патрульных кораблей P2000. 
Кроме того, к манёврам привлечены 
25 самолётов и 9 тыс. военнослужа
щих из США, Великобритании, Герма
нии, Дании, Эстонии, Италии, Латвии, 
Польши, Литвы, Нидерландов, Норве
гии, Португалии, Франции, Финляндии, 
Швеции и Турции.

Baltops 25 проходили в южной части 
Балтийского моря — от Датских проли
вов и полуострова Ютландия до Гдань
ского залива. В военноморских поли

гонах экипажи некоторых кораблей 
провели артиллерийские стрельбы.

Манёвры сил НАТО проходили 
на фоне учений Балтийского флота Рос
сии, стартовавших в конце мая. Их це
лями заявлялись достижение устой
чивости систем базирования флота, 
отработка своевременного обнаруже
ния и оповещения о появлении про
тивника и его действиях, обеспечение 
безопасности прибрежных морских со
общений, создание благоприятных ус
ловий для подготовки и выполнения 
бое вых задач своими силами.

Экипажи кораблей решали противо
лодочные задачи и отрабатывали защи
ту от безэкипажных катеров, проводили 
практические артиллерийские стрель
бы по морским и воздушным целям. Лёт
чики морской авиации отрабатывали 
задачи над морем, а боевые расчёты бе
реговых ракетных комплексов решали 
учебные задачи по обнаружению надво
дных целей и выдаче целеуказаний при 
нанесении ракетных ударов по надво
дным кораблям условного противника.

К манёврам было привлечено более 
20 боевых кораблей, катеров и судов 
обеспечения, в том числе фрегат, кор
веты, малые ракетные корабли и кате
ра, малые противолодочные корабли, 
тральщики и суда обеспечения. Были 
задействованы порядка 3 тыс. военно
служащих, около 25 самолётов и верто
лётов, до 70 единиц военной и специаль
ной техники. Также привлекались силы 
Северного флота при поддержке авиа
ции ВКС, Московского и Ленинградско
го военных округов.

Новости

Задача на вылет
A Рейсы в АбуДаби, сообщили 

в «Аэрофлоте», продолжают 
выполняться туда напрямую, обратно — 
с дозаправкой в Самаре изза удлинён
ного маршрута. Также авиакомпания 
продолжает совершать регулярные рей
сы из Каира.

«Свободные места на ближайшие 
даты в наличии есть», — подчеркнули 
в «Аэрофлоте».

При этом, согласно онлайнтабло ави
акомпании «Аэрофлот», сейчас из АбуДа
би в Москву не улететь — рейсы доступны 
только с 18 июня. Улететь из Дубая в Мо
скву на Flydubai нельзя до 19 июня, а рей
сов Air Arabia из АбуДаби нет до 21 июня, 
из РасэльХаймы — до 22 июня. Из Шар
джи в Москву и Екатеринбург рейсы 
доступны с 17 июня, в Казань и Уфу — 
с 21 июня, в Самару — с 22 июня, в Сочи — 
с 27 июня. На сайте «Победы» сообщается, 
что рейсы из АбуДаби в Москву не вы
полняются или нет мест.

Разразившийся конфликт внёс свои 
коррективы в спрос — он немного сни
зился, несмотря на то что ситуация с за
держками рейсов постепенно восста
навливается, рассказали «Известиям» 
в прессслужбе туроператора Anex.

— Многие отдыхают по забронирован
ным турам, а тем, кто не смог улететь, 
мы предлагаем альтернативные направ
ления, — добавили там. — Были некото
рые изменения по направлениям, но сей
час ситуация нормализуется с учётом 
корректировок зон облёта.

Люди продолжают летать на Ближ
ний Восток, несмотря на ираноизраиль
ский конфликт, рассказали «Известиям» 
в сервисе для путешествий «Купибилет».

— Мы наблюдаем рост продаж пример
но на 30% с 9 по 16 июня по сравнению 
с предыдущей неделей, — отметили там.

Увеличение продаж авиабилетов 
по ближневосточному направлению 
в сервисе связали с вынужденным спро
сом изза отмен и задержек рейсов, из
менением маршрутов и гибкостью пе
ревозчиков.

Некоторые туристы не могли выле
теть в Россию из ОАЭ с 13 по 15 июня, 
а часть вернулись только 17 июня. Одна 
из таких — Ника Ниловна, отдыхавшая 
в АбуДаби. Женщина рассказала «Изве
стиям», что авиакомпания в день отмены 
рейса, 13 июня, на связь с ней не вышла 
и никаких комментариев пассажирам 
не дала.

— Не было никаких представителей, 
не было ничего. Просто сказали на стой
ке регистрации: рейс отменён, что хо
тите, то и делайте, — подчеркнула она.

По её словам, у некоторых не было де
нег на еду, а перевозчик людям её не пре
доставил на время ожидания следую
щего рейса. Дмитрий, который до сих 
пор не может вылететь из Дубая в Санкт

Петербург, рассказал, что ожидает вы
лета с 13го числа.

— Люди, которые должны были уле
теть 14–15  июня, улетают сегодня, 
а я с 13го числа жду, и дай Бог, завтра 
будет рейс, — подчеркнул он.

Как и многие туристы, он не получал 
никакой информации от туроператора. 
Его разместили в отеле, продлили про
живание на два дня, а вода и еда, кроме 
завтраков, были за свой счёт. Ещё одна 
российская туристка Ирина, которая 
вернулась в Россию из ОАЭ 17 июня, рас
сказала «Известиям», что туроператор 
молчал трое суток.

— С нами никто не связался из пред
ставителей компании перелёта, всех 
свезли в гостиницу на окраине, и всё. 
Не поступало никакой информации, 
как нам быть дальше. Мы задавали во
просы, но нам никто не отвечал, — под
черкнула она.

Сейчас Ирина находится в Москве, 
а билеты до СанктПетербурга она по
купает сама.

— Обещали компенсировать, как 
по факту, пока не знаю, — отметила жен
щина.

На фоне конфликта Израиля и Ирана 
ожидается проседание спроса на путе
шествия в Арабские Эмираты, но через 
дветри недели после его окончания 
турпоток восстановится, сказал «Из
вестиям» вицепрезидент Альянса тур
агентств России Алексан Мкртчян.

— Мы видим некоторую просад
ку, особенно из Петербурга в Эмира
ты, — отметил он. — А юг России летает 
нормально: рейсы из Сочи, Минераль
ных Вод, Махачкалы выполняются 
по расписанию. Сейчас эмиратские от
ели резко снижают цены, чтобы было 
всё дешевле, чем в Турции. Напри

мер, отель, который стоил $500 в сут
ки, даёт цену $200 в сутки, это даже де
шевле, чем Сочи.

Турпоток в Израиль, по словам экс
перта, не был большим, но также дол
жен был восстановиться.

— Сначала он был низким изза огра
ничений на фоне пандемии COVID19, 
потом — изза перехода Израиля в ре
жим боевых действий, — объяснил Алек
сан Мкртчян.

А вот шансов на увеличение тур
потока в Иран, по его словам, не было 
и не будет.

— Иран не отменит визы для росси
ян, — пояснил Алексан Мкртчян. — Так
же там есть несколько ограничений, 
которые россиянам не очень нравятся. 
Например, женщины обязательно долж
ны даже в сильную жару ходить с по
крытой головой. Муж с женой не могут 
отдыхать на пляже вместе, только раз
дельные пляжи, мама с сыном старше 
четырёх лет тоже не имеют права быть 
на пляже вместе.

А вот Египет, добавил он, остаётся од
ним из самых популярных туристиче
ских направлений. Летать туда, по его 
словам, сейчас безопасно, почти все пе
релёты осуществляются через Турцию.

Спрос на путешествия в страны 
Ближнего Востока может сократиться 
на 20−40% на фоне обострившегося кон
фликта, считает Дмитрий Горин. Сейчас 
россияне охотнее бронируют туры в дру
гие страны — Турцию, Таиланд и Вьетнам.

Эксперт отметил: интерес туристов 
к поездкам в ближневосточные стра
ны будет сокращаться до тех пор, пока 
не стабилизируется ситуация. А вице
президент АТОР Артур Мурадян счита
ет, что ситуация должна нормализовать
ся в течение десяти дней.

За право верить
В Армении прошли обыски у предпринимателя Самвела Карапетяна —  
конфликт Никола Пашиняна с Армянской апостольской церковью набирает обороты

Елизавета Гриценко, Семён Бойков

Во вторник вечером стало известно, 
что в столице Армении Ереване прош-

ли обыски в доме российского бизнес-
мена Самвела Карапетяна. Сообщается, 
что были задержаны несколько десят-
ков человек. Причиной этого стал про-
должающийся конфликт премьер-ми-
нистра Никола Пашиняна с Армянской 
апостольской церковью. Подробности — 
в материале «Известий».

Во вторник, 17 июня, в Ереване прош
ли обыски в доме российского бизнес
мена армянского происхождения Сам
вела Карапетяна, возглавляющего ГК 
«Ташир» (российская многопрофиль
ная промышленностроительная груп
па, один из крупнейших девелоперов 
коммерческой недвижимости в Рос
сии). По данным местных СМИ, к его 
дому прибыли представители право
охранительных органов и эвакуирова
ли автомобили жильцов и гостей. Все
го были задержаны порядка 45 человек, 
которые пришли выразить поддержку 
бизнесмену.

Изначально местные СМИ сообщали, 
что сам Карапетян был среди лиц, ко
торых доставили в столичное отделе
ние полиции. Позднее эта информация 
была опровергнута ГК «Ташир». Карапе
тян же выступил с заявлением: «Я буду 
бороться за святыни армянского наро
да изо всех сил, где бы я ни был, что бы 

ни случилось. Я не позволю, чтобы кто
либо в своих целях попирал наши свя
тыни».

Причина же обысков заключается 
в защите бизнесменом Армянской апо
стольской церкви (ААЦ), которую резко 
раскритиковал премьерминистр Арме
нии Никол Пашинян.

Несмотря на это, по данным «Sputnik 
Армения», задержания были связаны 
якобы с незаконным хранением оружия.

— Уже несколько дней продолжается 
атака властей на Армянскую апостоль
скую церковь как всеармянский нацио
нальный институт. Сейчас несколько 

сотен собрались возле дома Карапетяна, 
здесь очень много депутатов. Пока ни
каких эксцессов нет, но Пашинян про
должает свой нелогический оскорби
тельный статус, посмотрим, как будет 
складываться обстановка, — сообщил 
«Известиям» депутат от блока «Айастан» 
Гегам Манукян.

О том, что эксцессов такого уровня 
раньше не было, сказал «Известиям» за
ведующий сектором Кавказа ИМЭМО 
РАН Вадим Муханов.

— Мы с вами говорим не о какомто про
стом политическом деятеле в Респу
блике Армения, а о Самвеле Карапетя
не, который является крупной фигурой 
как для Армении, так и для России. Се
годняшнее событие — следствие этой 
острой борьбы за власть и за умы насе
ления Армении, — отметил он.

Он также добавил: ААЦ и лично ка
толикос (титул высших духовных лиц 
в ААЦ) Гарегин II — достаточно популяр
ные фигуры в Армении. Они прямо или 
косвенно оказывают конкуренцию Па
шиняну и его нынешней идеологии.

ПВО не может дать герметичную защи
ту, отметила Уколова.

— У нас нет задачи «отвечать» на угро
зы Ирана или на использование того или 
иного вида ракет. Наша цель — устране
ние угрозы, исходящей от иранского ре
жима в принципе. Для этого мы нано
сим превентивные удары по объектам 
на территории Ирана, которые вклю
чают и пусковые ракетные установки, 
и склады, и места производства ракет 
и БПЛА, а также проводим точные и то
чечные ликвидации командного соста
ва, — сказала Анна Уколова. — У нашей 
системы защиты есть несколько эта
пов — превентивные удары и системы 
ПВО. Мы много лет следили за тем, как 
Иран развивает и свою военную про
мышленность, и ядерную программу. И, 
слыша угрозы их лидеров в нашу сторо
ну, готовились отражать их нападения.

Утром 17 июня КСИР (Корпус стражей 
исламской революции) заявил о начале 
новой волны ракетных ударов по Израи
лю, назвав её более мощной и разруши
тельной, чем прежде.

«В ходе сегодняшней атаки воору
жённых сил на сионистский режим 

(имеется в виду Израиль. — «Известия») 
была использована новая ракета, кото
рую, как заявили сионисты, они вооб
ще не заметили до её попадания», — при
водит заявление минобороны Ирана 
агентство Tasnim.

Аналитики предполагают, что для 
этой атаки Тегеран мог использовать 
гиперзвуковую ракету «Фаттах».

В мире гиперзвуковые ракеты есть 
всего у нескольких стран — у России, 
Китая, Ирана и КНДР, рассказал «Из
вестиям» военный эксперт Дмитрий 
Лямин.

— Сейчас таким оружием считают
ся системы, которые могут не толь
ко лететь на гиперзвуковой скорости, 
но и совершать манёвры, — отметил он.

По его словам, у Ирана минимум две 
гиперзвуковые ракеты — «Фаттах1» 
и «Фаттах2». Первая была представ
лена в начале 2020х годов. Она сдела
на на базе уже стоящей на вооружении 
твердотопливной баллистической ра
кеты, которая была доработана и по
лучила гиперзвуковую боевую часть. 
Эта боеголовка оснащена двигателя
ми с управляемым вектором тяги, что 
позволяет ей маневрировать.

— Не так давно руководство Ирана 
показывало «Фаттах2» — ракету с ги
перзвуковой планирующей боевой ча
стью. Она должна совершать более 
сложные манёвры — не просто укло
няться в стороны в ходе полёта, но и ме
нять высоту. Эта манёвренность, а ещё, 
конечно, и скорость сильно затрудня
ют перехват таких боеприпасов. Траек
торию полёта обычной баллистической 
ракеты можно просчитать и поймать 
её на определённом отрезке. С гипер
звуковыми ракетами это сделать невоз
можно. За счёт этих особенностей они 
эффективно преодолевают ПВО про
тивника, — отметил Дмитрий Лямин.

Эксперт подчеркнул: точное количе
ство таких ракет на вооружении у Ира
на неизвестно — это информация засе
кречена.

— Можно с большой долей уверенно
сти сказать, что больше выпущено «Фат
тах1», она производится дольше, — ска
зал Дмитрий Лямин.

Также можно допустить, что Тегеран 
обладает и гиперзвуковой ракетой, о ко
торой ранее ничего не сообщалось.

— В Иране над той или иной систе
мой вооружения работают разные 
команды, не исключено, что удачно от
работали не только создатели «Фатта
ха», но и их конкуренты, — комментирует 
эксперт. — Их ракету могли взять на во
оружение, но официально не показывать.

В Иране активно развиваются ракет
ные программы — и руководство страны 
никогда этого не скрывало, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Вадим 
Козюлин.

— С большой долей вероятности удар 
по Израилю наносился гиперзвуко
вой ракетой с планирующим блоком, — 
считает эксперт. — Иран любил хва
литься своим оружием и говорить, что 
у него есть такие системы, которых нет 
ни у русских, ни у американцев. Офици
альные лица, ныне погибшие, говорили, 
что их ракеты могут достигать скоро
сти 20 махов и маневрировать в космо
се. Их речи воспринимали с долей скеп
сиса. Но поскольку Иран вкладывался 
в системы, то новейшие технологии 
он получил.

Эксперт полагает, что ракеты мог
ли быть созданы совместно с Северной 
Кореей, возможно, какието наработки 
удалось получить от Пакистана, которо
му они могли достаться от Китая. Также 
в Иране активно вкладывались в безо
пасность ракетных комплексов.
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Самвел Карапетян Никол Пашинян
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Ни слова, ни дела
ФРГ отказалась от диалога с РФ о «Северных потоках» — но «Альтернатива  
для Германии» может инициировать в бундестаге дебаты с призывом 
опубликовать итоги расследования

Кирилл Фенин, Семён Бойков, 
Ксения Вакина

Г ермания при новом правительстве от-
казалась говорить с Россией о подры-

ве «Северных потоков». Запросы Москвы 
о правовой помощи были проигнориро-
ваны, а если ответы на них и были, то со-
держали отписки, заявили «Известиям» 
в посольстве РФ в Берлине. При этом 
«Альтернатива для Германии» собира-
ется инициировать в бундестаге дебаты 
и выступить с призывом опубликовать 
промежуточные итоги расследования. 
Парламентские слушания могут со-
стояться в сентябре, выяснили «Изве-
стия». В Генпрокуратуре ФРГ сообщают 
о продолжении расследования дивер-
сии. На этом фоне правительство Мер-
ца обещает не допустить возобновления 
работы трубопроводов, а Еврокомиссия 
предложила ввести санкции против них. 
О том, почему Испания, Бельгия, Фран-
ция и Австрия могут получать россий-
ский газ, а Германия нет, — в материале 
«Известий».

ФРГ при новом правительстве отка-
залась обсуждать с Россией тему под-
рывов «Северных потоков».

— Германская сторона по-прежнему 
уходит от конструктивного диалога. 
Наши многочисленные запросы о пра-
вовой помощи были проигнорированы 
либо ответы на них содержали формаль-
ные отписки. При этом в соответствии 
с требованиями Европейской конвен-
ции о правовой помощи Берлин обязан 
сообщить о причинах отказа в испол-
нении запросов, что также не было сде-
лано, — рассказали «Известиям» в дип-
представительстве РФ в ФРГ.

Германия не выполняет обязатель-
ства в соответствии с Международной 
конвенцией о борьбе с бомбовым тер-
роризмом и Международной конвен-
цией о борьбе с финансированием тер-
роризма. В связи с этими претензиями 
в 2024 году российская сторона пред-
ложила провести прямые переговоры.

— Пока ситуация стоит на месте, как, 
собственно, и расследование терактов. 
Новый правящий кабинет ФРГ, судя 
по звучащим заявлениям, больше занят 

содействием Брюсселю в санкциониро-
вании «Северных потоков», на законода-
тельном уровне создавая предпосылки 
для обострения энергетического кризи-
са в Европе, — резюмировали россий-
ские дипломаты.

В Генпрокуратуре Германии «Изве-
стиям» сказали, что расследование про-
должается, но не обозначили никаких 
сроков его завершения и не представи-
ли деталей.

Фракция «Альтернативы для Герма-
нии» (АдГ) в бундестаге, которая после 
парламентских выборов в феврале ста-
ла второй по числу депутатов, в сентя-
бре может инициировать дебаты с при-
зывом опубликовать промежуточные 
итоги расследования подрывов газо-
проводов. Об этом «Известиям» сооб-
щил депутат бундестага от АдГ Воль-
фганг Виле.

— Вероятно, это было бы возможно 
в первую неделю сессии — сразу после 
летнего перерыва, а именно 10–12 сен-
тября. Две последующие недели отве-
дены для обсуждения бюджета, — уточ-
нил политик.

Смена правительства Германии 
не повлияла на позицию кабмина, ко-
торый не намерен публиковать пред-
варительные или промежуточные ре-
зультаты следствия, поскольку это 

поставило бы под угрозу цель рассле-
дования, подчеркнул в беседе с «Изве-
стиями» депутат германского парламен-
та Герольд Оттен.

— АдГ неоднократно выдвигала тре-
бование о восстановлении трубопро-
водов. Вы можете быть уверены, что 
фракции «Альтернативы» в немецком 
бундестаге и парламентах земель бу-
дут продолжать следить за ситуацией 
исключительно из национальных ин-

тересов, чтобы немецкий народ узнал, 
кто взорвал «Северный поток», — доба-
вил Оттен.

Независимо от хода расследования 
заказчики подрыва публично опреде-
лены не будут, предположил старший 
научный сотрудник ИМИ МГИМО МИД 
России Артём Соколов. Однако Берлин 
может инструментально использовать 
ход расследования и определение фи-
гур исполнителей при взаимодействии 
с Украиной и Польшей.

Продажная подготовка
Доходы блогеров-иноагентов выросли втрое — какие каналы для заработка  
и схемы обхода закона о рекламе они используют

Елизавета Крылова

Доходы российских блогеров, при-
знанных иноагентами, выросли 

втрое в первом квартале по сравнению 
с аналогичным периодом 2024 года — 
с 37,8 млн до 117,4 млн рублей. Несмо-
тря на запрет на рекламу, основны-
ми каналами заработка стали YouTube 
и Telegram, где заметно выросло коли-
чество интеграций, кроме того, они пе-
реориентировались на сотрудничество 
с зарубежными компаниями. Какие схе-
мы обхода закона они используют и сто-
ит ли вводить новые ограничения — в ма-
териале «Известий».

За первый квартал 2025-го доходы 
российских блогеров-иноагентов вы-
росли втрое по сравнению с аналогич-
ным периодом 2024 года — с 37,8 млн 
до 117,4 млн рублей, рассказали «Из-
вестиям» в Ассоциации блогеров 
и агентств (АБА). Сегодня такие ин-
флюенсеры используют обходные схе-
мы: делают рекламу через посредни-
ков или используют нативную, которая 
не считается запрещённой, объяснили 
там. Иноагенты начали сотрудничать 
с зарубежными компаниями — рекла-
мировать недвижимость, криптобир-
жи, медицинские услуги и обучение 
за границей.

— Контента у блогеров-иноагентов 
стало больше, цена на размещение ре-
кламы при этом не сильно возросла, 
а то и уменьшилась, — уточнили в АБА.

Запрет рекламы у иноагентов фак-
тически исключил их из легального 
российского рекламного рынка. Од-
нако бренды, особенно иностранные 
и независимые, продолжают сотруд-
ничество с блогерами в том числе че-
рез посредников, аудитория сохраняет 

лояльность, а сами блогеры приспоса-
бливаются, добавили там.

Так, Юрий Дудь (признан в РФ ино-
агентом) в первом квартале заработал 
58 млн рублей, а год назад этот показа-
тель составлял 25 млн, Максим Кац (при-
знан в РФ ино агентом) — 21 млн (было 
3 млн), а ранее ушедшая с рынка Екате-
рина Шульман (признана в РФ иноаген-
том) — 17 млн рублей.

Управляющий партнёр агентства 
цифровых коммуникаций Heads’made 
Ярослав Мешалкин считает: блогеры-
иноагенты стали менее разборчивы-
ми — им пришлось брать на рекламу 

в том числе и продукты, и сервисы, ко-
торые раньше они отвергали из-за ре-
путационных рисков и законодатель-
ных ограничений.

— Думаю, это станет явным знаком 
для дальнейшего ужесточения регули-
рования, — полагает он.

Несмотря на действующие ограниче-
ния, на рынке создалась серая зона ре-
кламных размещений у блогеров-ино-
агентов. Значительная часть аудитории 
осталась лояльной, иностранные ком-
пании рассматривают таких инфлюен-
серов как доступ к платёжеспособной 
и активной аудитории в России, особен-
но в нишах криптовалют, технологий 

и зарубежной недвижимости, расска-
зала основательница Breaking Trends, 
секретарь Союза журналистов России 
Юлия Загитова.

— Для многих брендов российский 
рынок остаётся важным, а законода-
тельные ограничения на уровне ино-
странных юрисдикций на них не рас-
пространяются. Кроме того, реклама 
часто размещается через платформы, 
которые физически находятся за преде-
лами России (YouTube, Telegram), что по-
зволяет обходить часть ограничений, — 
отметила она.

По её словам, увеличение доходов 
иноагентов может стать дополнитель-
ным аргументом в пользу ужесточе-
ния контроля. Сейчас эта тема активно 
обсуждается, но вместе с тем государ-
ственные регуляторы сталкиваются 
со сложностями, поскольку не могут 
контролировать зарубежные платфор-
мы. Поэтому любые дополнительные 
меры, скорее всего, будут точечными 
и направленными прежде всего на огра-
ничение монетизации внутри страны, 
отметила эксперт.

Основательница коммуникаци-
онного агентства PR Perfect Кристи-
на Петрова считает, что рост доходов 
не сохранится в следующих кварталах. 
По её мнению, с большой вероятностью 
блогеры-иноагенты просто вышли сей-
час на своё плато.

Уйти по-американски
Западу становится сложнее поддерживать Украину — почему Вашингтон  
не хочет усиливать помощь Киеву, а Трамп не стал встречаться с Зеленским

Елизавета Борисенко

С ША могут и дальше перенаправлять 
часть предназначенных ВСУ военных 

ресурсов на помощь Израилю, считают 
в экспертном сообществе. На фоне рез-
кого обострения ситуации на Ближнем 
Востоке приоритетность разрешения 
украинского конфликта для американ-
ского президента снизилась. Дональд 
Трамп даже досрочно покинул саммит 
G7 в Канаде, где должен был встретить-
ся с Владимиром Зеленским. Также евро-
пейские страны и Канада рассчитывали 
добиться от Трампа поддержки санкций 
против РФ, но успеха не достигли. Поче-
му президент США избегает увеличе-
ния помощи Киеву и по какой причине 
не поддерживает новых ограничений — 
в материале «Известий».

В Канаде завершился 51-й саммит G7. 
Встреча лидеров «семёрки» состоялась 
в живописном Кананаскисе, в провин-
ции Альберта. В числе целей, которые 
провозгласил канадский премьер-ми-
нистр Марк Карни, были защита мира 
и безопасности, борьба с иностранным 
вмешательством, транснациональной 
преступностью и лесными пожарами. 
Обсуждались и традиционные эконо-
мические вопросы, такие как обеспе-
чение энергобезопасности, цифро-
визация, развитие цепочек поставок 
критических минералов, использова-
ние ИИ для роста ВВП.

Впрочем, обсуждение общезначи-
мых тем не смогло сгладить ключевые 
противоречия между странами. Участ-
ники саммита не приняли совместное 
коммюнике. Как писали ранее в СМИ, 
этого решили не делать из-за разногла-

сий европейских стран с президентом 
США Дональдом Трампом, в частности, 
в вопросе поддержки Украины. Сово-
купные вложения европейских госу-
дарств в эту страну с начала российской 
СВО достигли почти €150 млрд. Главным 
спонсором Киева в Евросоюзе остаёт-
ся Германия, 12 июня Берлин анонсиро-
вал дополнительную военную помощь 
Украине на €1,9 млрд. По итогам саммита 
премьер Карни заявил, что Канада пре-
доставит Украине ещё около $1,4 млрд.

В последние три года, пока прези-
дентом США был Джо Байден, чле-
ны «семёрки» единогласно выступали 
в поддержку Киева и посвящали укра-
инской теме значительную часть ито-
говых документов. Ситуация измени-
лась после того, как президентом стал 
Дональд Трамп. Новый глава Бело-

го дома не участвует в работе форма-
та «Рамштайн» и регулярно критикует 
Владимира Зеленского за непоследо-
вательность в переговорном процес-
се с Россией. На ситуацию повлияло 
и обострение конфликта между Ира-
ном и Израилем, который рискует пе-
рерасти в большую войну на Ближнем 
Востоке.

С 2022 года Владимира Зеленского 
регулярно приглашают на саммиты G7, 
а обсуждению украинского конфлик-
та посвящены отдельные сессии. По-
звали его и в этот раз, однако встре-
ча с президентом США не состоялась. 
17 июня стало известно, что Трамп до-
срочно покинул мероприятие. Пресс-
секретарь Белого дома Кэролайн 
Ливитт подчеркнула, что президент вер-
нулся в Вашингтон, чтобы лично занять-
ся решением других важных вопросов.

«Многое было достигнуто, но из-за  
происходящего на Ближнем Восто-
ке президент Трамп уезжает сегодня 
вечером после ужина с главами госу-
дарств», — говорится в сообщении Бе-
лого дома.

По информации портала Axios, 
Трамп вскоре провёл в Белом доме экс-
тренное заседание Совета националь-
ной безопасности.

— Обострение ситуации между Из-
раилем и Ираном рассматривается как 
более срочная и требующая внимания 
со стороны американского президента 
тема. Насколько это повлияет на объё-
мы и характер военной помощи Украи-
не, сказать трудно. Но нельзя исключать, 
что и в этом смысле какое-то влияние 
произойдёт, то есть какие-то объёмы 
военной помощи будут перенаправле-
ны на Ближний Восток. Собственно го-
воря, этот процесс уже идёт, — заявил 
«Известиям» эксперт клуба «Валдай» Ан-
дрей Кортунов.

Глава Пентагона Питер Хегсет со-
общил ранее, что США перевезли свои 
системы ПВО против беспилотников 
с Украины на Ближний Восток. Он объ-
яснил: США намерены задействовать 
все возможные ресурсы для защи-
ты своих граждан не только в регионе, 
но и по всему миру.

Также не стоит отрицать и тот факт, 
что из-за отсутствия явных перспектив 
прорыва в ходе российско-украинских 
переговоров американский лидер счёл: 
встреча с Зеленским для него сейчас не-
приоритетна.

— Может быть, сыграло роль то, что 
между двумя президентами нет такой 
особой эмоциональной близости и в об-
щем Трампу, может, было не особенно 
интересно встречаться с Зеленским, — 
добавил эксперт.

Обострение на Ближнем Востоке 
американский президент, в частности, 
обсудил с канцлером Германии Фри-
дрихом Мерцем. Политики обменя-
лись мнениями о путях урегулирования 
конфликта. Впрочем, Трамп отказался 
ставить свою подпись под проектом 
совместного заявления лидеров стран 
«большой семёрки», касающегося ситу-
ации на Ближнем Востоке.

Дать форум
Объём контрактов на ПМЭФ-2025 достигнет 7,5 трлн —  
какие темы станут центральными на главном  
деловом событии года и откуда приедут гости в этот раз

A Ключевым событием ПМЭФ 
традиционно станет пле-

нарная сессия, которую проведёт пре-
зидент РФ Владимир Путин. Она прой-
дёт в пятницу, 20 июня. Как уточнил 
помощник президента Юрий Ушаков, 
глава государства оценит ситуацию 
в российской и мировой экономике.

Почётный статус страны-гостя 
в этом году получил Бахрейн, оттуда 
приезжает представительная делега-
ция. Её возглавит сын короля Нассер 
Хамад бен Иса Аль Халифа, рассказал 
Юрий Ушаков.

Также на форуме состоятся дело-
вые мероприятия в формате бизнес-
диалогов с зарубежными партнёрами — 
с государствами Африки, с Бахрейном, 
Индией, Ираном, Китаем и странами 
Евросоюза. С Индонезией российская 
сторона планирует подписать декла-
рацию о стратегическом партнёрстве, 
уточнил Юрий Ушаков. Кроме того, 
на ПМЭФ будут присутствовать пред-
ставители американского бизнеса.

В общей сложности приедут поли-
тики порядка из 50 стран мира. Ряд го-
сударств будет представлен на уровне 
глав правительств и министров — на-

пример, в форуме планирует принять 
участие глава МИД Венгрии Петер 
Сийярто, министр финансов Катара 
Али бин Ахмед Аль Кувари, министр 
внешней торговли Кубы Оскар Перес-
Олива Фрага.

Всего же на форуме пройдёт по-
рядка 200 тематических дискуссий. 
Одно из основных мероприятий де-
ловой программы — сессия с участи-
ем председателя Центробанка Эльви-
ры На биуллиной, министра финансов 
Антона Силуанова, замруководите-
ля администрации президента Мак-
сима Орешкина и главы Минэка Мак-
сима  Решетникова. Модерировать 
сессию, которая пройдёт 19 июня, тра-
диционно будет председатель коми-
тета Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров. Основной темой об-
щения спикеров станет экономика 
предложения.

Кроме того, на форуме планирует-
ся обсудить программу долгосроч-
ных сбережений и развитие фондово-
го рынка, возрождение новых регионов 
России, изменения на рынке труда, 
российский автопром, мировую газо-
вую индустрию и применение искус-

ственного интеллекта в разных отрас-
лях экономики.

Среди других тем, которые плани-
руют поднять на сессиях, — сохранение 
темпов экономического роста и обе-
спечение технологического лидерства, 
считает директор Центра региональ-
ной политики ИПЭИ Президентской 
академии Владимир Климанов.

— Если ПМЭФ-2024 сконцентриро-
вался на поиске точек роста в рам-
ках развивающейся многополярной 
системы, то ПМЭФ-2025 делает упор 
на общие ценности, такие как дове-
рие, равноправие, прозрачность, как 
на фундамент построения новых меж-
дународных отношений в условиях 
глобальной фрагментации, — обратил 
внимание аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов.

Он добавил: такой сдвиг отражает 
попытку сформулировать новую плат-
форму смыслов, где экономический 
рост опирается не только на инфра-
структуру и рынок, но и на институ-
циональные ориентиры партнёрства.

По оценкам экспертов из РЭУ име-
ни Плеханова, сумма заключённых 
на ПМЭФ-2025 контрактов может быть 

Мир Экономика и бизнес

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

St
ef

an
 S

au
er

 | 
RE

UT
ER

S

RE
UT

ER
S

₽117,4
могли заработать блогеры-иноагенты 
в первом квартале 2025 года

миллиона



05izvestia.ru
Известия

Среда, 18 июня 2025

Газ-другой
План Европы о запрете поставок российского топлива не повлияет на экспорт из РФ

Ирина Кезик

Р ешение Еврокомиссии ввести поэ-
тапный запрет на импорт россий-

ского трубопроводного и сжиженного 
природного газа (СПГ) к концу 2027 года 
не окажет влияния на экспортные воз-
можности РФ, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. По их мнению, 
в итоге вырастет внутреннее потре-
бление, а также увеличатся экспорт-
ные поставки в Китай и страны Южной 
и Средней Азии. Сам же запрет осно-
ван на законодательстве ЕС о торговле 
и энергетике — и это означает, что он мо-
жет быть одобрен при поддержке пода-
вляющего большинства стран и членов 
Европейского парламента, а не едино-
гласным решением представителей 
всех государств.

Европейская комиссия (ЕК) пред-
ложила ввести юридически обяза-
тельный запрет на импорт россий-
ского газа и сжиженного природного 
газа к концу 2027 года, что положит ко-
нец многолетним энергетическим от-
ношениям с бывшим крупнейшим по-
ставщиком сырья в Европу. Об этом 
говорится в сообщении европейско-
го регулятора.

Согласно плану, импорт российско-
го газа по новым контрактам будет за-
прещён с 1 января 2026 года, импорт 
по существующим краткосрочным 
контрактам прекратится к 17 июня 
2026 года. Исключение сделано для 
краткосрочных контрактов на по-
ставку трубопроводного газа в страны, 
не имеющие выхода к морю, которые 

связаны с долгосрочными контрак-
тами. Они будут разрешены до конца 
2027 года. К этому времени будет пре-
кращён импорт по долгосрочным кон-
трактам.

Что касается нефти, то странам ЕС, 
которые по-прежнему импортируют 
российскую нефть, необходимо бу-
дет подготовить планы диверсифи-
кации для поэтапного прекращения 
всего оставшегося импорта с учётом 
полной остановки к концу 2027 года.

— Постепенный отказ от российско-
го ископаемого топлива внесёт важ-
ный вклад в переход к экологически 
чистой энергетике и общую конкурен-
тоспособность ЕС. Это возможно, по-
скольку ЕС располагает достаточным 
количеством альтернативных постав-
щиков на мировом газовом рынке и на-
личием достаточной инфраструктуры 
импорта в ЕС. Кроме того, это предло-
жение содержит встроенные гарантии, 
отвечающие реалиям газовых рынков, 
и в то же время предоставляет компа-

ниям прочную правовую базу, — гово-
рится в сообщении ЕК.

Комиссар по энергетике Дан Йорген-
сен заявил, что Еврокомиссия планиру-
ет провести этот запрет не как внешне-
политическое решение, а как торговую 
норму, что позволяет утвердить его 
квалифицированным большинством 
в Совете ЕС, лишая страны сообщества 
права вето при голосовании.

— Чем меньше российского газа 
на европейском рынке, тем мы свобод-
нее и сильнее, — сформулировал он но-
вый лозунг Европы, добавив, что ЕК на-
мерена создать механизмы для защиты 
от обхода запрета странами ЕС.

По словам заместителя гендирек-
тора Института национальной энер-
гетики Александра Фролова, прого-
лосовать за этот план страны должны 
в ближайшее время. При этом он отме-
чает, что теперь на решение ЕК не мо-
жет оказать влияние вето таких стран, 
как Венгрия или Словакия. Запрет ос-
нован на законодательстве ЕС о тор-
говле и энергетике, что означает, что 
он может быть одобрен при поддерж-
ке подавляющего большинства госу-
дарств и членов Европейского парла-
мента. «Укреплённое большинство» 
означает поддержку по крайней мере 
15 из 27 стран — членов ЕС, что состав-
ляет не менее 65% населения ЕС.

Ранее представители Венгрии 
и Словакии заявляли, что не поддер-
жат решение ЕК по полному запрету 
импорта топлива из России.

А 17 июня стало известно, что Ав-
стрия обратилась к Брюсселю с при-

зывом сохранить возможность воз-
вращения импорта газа из РФ после 
окончания украинского конфликта. 
Однако еврокомиссар по энергетике 
Дан Йоргенсен отдельно подчеркнул, 
что запрет останется в силе вне зави-
симости от ситуации.

— Это не санкции, поэтому он будет 
действовать независимо от того, на-
ступит ли мир или нет, — добавил он.

В свою очередь Испания, Бельгия, 
Нидерланды и Франция, которые им-
портируют российский СПГ, заявили, 
что полностью поддерживают запрет. 
При этом он должен быть достаточно 
юридически обоснованным, чтобы из-
бежать штрафных санкций или арби-
тражного разбирательства, сообщили 
Reuters дипломаты ЕС.

Представители Еврокомиссии за-
явили, что юридические меры позволят 
компаниям ссылаться на договорную 
оговорку о «форс-мажорных обстоя-
тельствах» для расторжения своих кон-
трактов на российский газ, если доку-
менты включают эту оговорку. Кроме 
того, в ЕК отметили: для соблюдения 
запрета потребуют от компаний рас-
крывать таможенным органам объё-
мы, срок действия и пункты назначения 
своих контрактов на поставку россий-
ского газа.

В «Газпроме» и Минэнерго не отве-
тили на запросы «Известий».

Реализация плана будет болезнен-
ной прежде всего для самой Европы, по-
скольку по итогам 2024 года Россия была 
вторым после Норвегии по объёмам по-

ставщиком газа в Европу — 53 млрд ку-
бометров с учётом СПГ. Такого мнения 
придерживается доцент Финансового 
университета при правительстве РФ Ва-
лерий Андрианов.

— Пока речь идёт именно о плане 
по прекращению закупок российского 
газа, а не об окончательном введении 
запрета. Ещё в начале мая ЕС обозна-
чил цель по полному отказу от россий-
ских энергоносителей, который вы-
звал, мягко говоря, неоднозначную 
реакцию внутри Европы. В частности, 
Франция и Бельгия, являющиеся круп-
нейшими покупателями российского 
СПГ, не готовы отказаться от этих по-
ставок, — отмечает собеседник «Изве-
стий».

При этом он подчёркивает: в слу-
чае принятия ограничения могут быть 
прекращены как закупки российско-
го СПГ, так и транспортировка отече-
ственного газа по «Балканскому пото-
ку» (продолжение «Турецкого потока»).

— В отличие от нефти, происхожде-
ние газа отследить не так сложно, по-
этому сам факт транзита через терри-
торию Турции не станет панацеей для 
российского топлива, — считает экс-
перт.

Экономика и бизнес

Топливный фильтр
Кабмин не поддержал проект трубопровода на Дальний Восток — эксперты 
считают, что вопрос стратегически важный и требует серьёзной доработки

Ирина Кезик 

В правительстве не поддержали идею 
строительства гигантского нефте-

продуктопровода от Омска на Дальний 
Восток. Он должен был решить пробле-
му региона с обеспечением топливом, 
разгрузить железнодорожные пути для 
перевозок угля и позволить увеличить 
поставки в страны АТР. Однако регулято-
ры посчитали, что мощностей Омского 
НПЗ будет недостаточно для этого и нуж-
но удлинять трубу на запад. Отрасле-
вые эксперты полагают, что проект но-
сит стратегический характер, они сочли 
доводы Минэнерго безосновательными, 
так как к трубе могли бы присоединить-
ся российские НПЗ, расположенные вос-
точнее Омска.

В Минэнерго проработали вопрос 
строительства нефтепродуктопрово-
да от Омского нефтеперерабатывающе-
го завода (НПЗ) до территории Дальнего 
Востока и дали заключение, что в насто-
ящее время проект «не рассматривается 
к реализации». Об этом говорится в ма-
териалах ведомства, с которыми озна-
комились «Известия».

В конце февраля 2025 года на круг-
лом столе, посвящённом совершен-
ствованию поставок нефтепродуктов 
на внутренний рынок, зампред комите-
та Совфеда по экономической политике 
Юрий Фёдоров заявил о необходимости 
строительства нового продуктопрово-
да, соединяющего Омск с Дальним Вос-
током. К этой трубопроводной системе 
предполагалось 
подключить все 
восточные НПЗ, 
что позволило 
бы снизить энер-
гетические риски и разгрузить РЖД.

Как отмечается в письме ми-
нистра энергетики Сергея Циви-
лёва на имя председателя коми-
тета Госдумы по энергетике Николая 
Шульгинова (есть в распоряжении «Из-
вестий»), по информации ПАО «Транс-
нефть», реализация данного проекта по-
требует строительства более 7 тыс. км 
трубопровода, а также терминала для 
перевалки нефтепродуктов на мор-
ской транспорт. Капитальные затраты 
на реализацию проекта составят не ме-
нее 1 трлн рублей.

При этом за последние пять лет на-
блюдается недозагрузка перерабаты-
вающих мощностей восточной группы 
НПЗ (Ачинский, Ангарский, Хабаров-
ский, Комсомольский) при наличии воз-
можности увеличения поставок нефти 
трубопроводным транспортом.

В Минэнерго считают, что «увели-
чение поставок нефтепродуктов на ры-
нок восточных регионов РФ может быть 
обеспечено за счёт повышения объёмов 
переработки нефти на указанных НПЗ».

— В настоящее время нефтяные ком-
пании РФ осуществляют поставки не-
фтепродуктов в страны АТР в незна-
чительных объёмах, в связи с чем для 
формирования экспортной ресурсной 
базы для строительства нефтепродук-
топровода объёмов производства Ом-

ского НПЗ будет недостаточно, что по-
требует увеличения протяжённости 
данного маршрута в западном направ-
лении. Учитывая изложенное, проект 
строительства магистрального нефте-
продуктопровода в направлении Тихо-
го океана в настоящее время не рассма-
тривается к реализации, — заключается 
в письме Сергея Цивилёва, притом что 
мощность самого трубопровода не рас-
крывается.

По информации источника «Изве-
стий», знакомого с ходом обсуждения 
проекта, предполагалось, что затраты 
на реализацию проекта возьмёт на себя 
компания «Транснефть», в том числе 

банковские заимствования.

В Минэнерго и «Транснефти» не от-
ветили на запрос «Известий». В аппара-
те сенатора Юрия Фёдорова не смогли 
предоставить оперативный коммен-
тарий.

В свою очередь, эксперты считают, 
что вопрос реализации данного проек-
та требует серьёзной доработки. По сло-
вам заместителя председателя набсо-
вета ассоциации «Надёжный партнёр» 
Дмитрия Гусева, принятое решение со-
вершенно неоправданно.

— Во-первых, мы не видели обоснова-
ния, почему этот проект оценён в 1 трлн 
рублей. Во-вторых, критическая ошиб-
ка обоснований регуляторов состоит 
в том, что если нефтепродуктопровод 
будет вести своё начало от Омского НПЗ, 
то это вовсе не означает, что только про-
дукцией этого завода будет наполнена 
труба, — отметил он.

Эксперт напомнил, что по пути 
следования есть Ачинский, Ангар-
ский НПЗ, а также Хабаровский, кото-
рый намерен нарастить свои мощно-
сти, построив вторую очередь завода 
мощностью до 10 млн т. Есть ещё Ком-
сомольский НПЗ, «Новый поток» и мно-
го малых НПЗ. 

— Также к трубе может подключить-
ся «Салават» («Газпром нефтехим Са-
лават». — «Известия») и качать продук-
цию в восточном направлении. Кроме 
того, этот продуктопровод может дойти 
до Кемерово, где стоит разместить про-
изводство по синтезу топлива из угля 
и тоже поставлять его в этот трубопро-
вод. Поэтому базы достаточно, и не нуж-
но дополнительно увеличивать трубо-
провод на запад. Я думаю, что тут идёт 
подмена понятий и недостаточная про-
работанность вопроса, — считает Дми-
трий Гусев.

Как писали «Известия», Дальний 
Восток испытывает серьёзный де-
фицит нефтепродуктов — при потре-

блении примерно 6 млн т в год 
собственное производство со-
ставляет порядка 4 млн т. То есть 

около 2 млн т в год приходит-
ся завозить из Сибири и Цен-
тральной России.

Кроме того, эксперты счи-
тают, что обозначенные ин-
вестиции оправдаются в том 

числе за счёт угольных компаний, у ко-
торых за счёт разгрузки РЖД появится 
возможность увеличить поставки сво-
ей продукции в восточном направлении. 
Прошлый год угольная отрасль завер-
шила с консолидированным убытком 
на уровне 112,6 млрд рублей. Среди при-
чин — падение мировых цен на твёрдое 
топливо, санкции, дорогостоящая логи-
стика и «ограниченные возможности» 
вывоза по Восточному полигону.

В 2024-м, по данным РЖД, было вы-
везено на экспорт в восточном направ-
лении около 100 млн т угля. В Страте-
гии развития минерально-сырьевой 
базы РФ до 2050 года говорится: общие 
объёмы перевозок угля по Восточно-
му полигону к 2025-му могут вырасти 
до 121,7 млн т, к 2030-му — до 178,7 млн т, 
а к 2035-му — до 267,2 млн т.

Импорт российского 
газа по новым контрак-
там будет запрещён 
с 1 января 2026 года, 
импорт по существу-
ющим краткосрочным 
контрактам прекратит-
ся к 17 июня 2026 года
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на уровне 7–7,5 трлн рублей. Для срав-
нения: в 2024 году сделок было подпи-
сано на 6,4 трлн — то есть рост соста-
вит 20%. Это связано с расширением 
международной деятельности, а так-
же с более тесным взаимодействием 
между субъектами страны, пояснила 
доцент базовой кафедры финансово-
го контроля, анализа и аудита Главно-
го контрольного управления города 
Москвы РЭУ Юлия Коваленко.

С такой оценкой согласен незави-
симый эксперт Андрей Бархота: по его 
словам, в этом году сумма сделок мо-
жет даже превысить 8 трлн.

— Договоры, скорее всего, будут свя-
заны с развитием российского экспорта, 
в том числе энергоносителей и оружия. 
Заметная доля заключаемых контрак-
тов связана с поставками в РФ товаров 
и оборудования. Самые продуктивные 
договорные обязательства по итогам 
форума обычно связаны с высокотехно-
логичными услугами, которые РФ ока-
зывает другим странам, — строитель-
ство АЭС, обслуживание современных 
систем вооружения, образовательные 
услуги, — уточнил Андрей Бархота.

Как считают в «Финаме», среди клю-
чевых сделок будут проекты в сферах 

технологического суверенитета, им-
портозамещения, цифровизации эко-
номики, модернизации инфраструк-
туры и развития сотрудничества 
с партнёрами из стран Азии, Африки 
и Латинской Америки.
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Общество

Количество мошеннических предложений в мессенджерах растёт с каждым днём

Малым помногу
В РФ запустят льготные инвестсчета для детей — как родителям получить 
налоговый вычет за вложения в ИИС ребёнка

Евгений Грачев

В России запустят специальные инди-
видуальные инвестиционные счета 

(ИИС) для детей: родители смогут от-
крыть их до совершеннолетия ребёнка 
и получить за это налоговый вычет, выяс-
нили «Известия». Управление средства-
ми на таких счетах планируется доверить 
профессиональным инвесткомпаниям, 
рассказал «Известиям» замминистра 
финансов Иван Чебесков. Изменения 
прорабатывают в рамках концепции 
семейных инвестиций, которые прези-
дент поручил запустить в конце про-
шлого года — они также будут обсуж-
даться на ПМЭФ-2025, который стартует 
18 июня. Как станет работать механизм 
и кому он мог бы быть интересен — в ма-
териале «Известий».

Власти работают над концепцией 
детских ИИС. Сейчас такие брокерские 
счета существуют для совершеннолет-
них. Для них предусмотрены налого-
вые льготы, для получения которых 
нужно держать счёт открытым мини-
мум пять лет (к 2031-му срок увеличит-
ся до десяти лет). Владельцы могут по-
лучить налоговый вычет и со взносов, 
если пополнять до 400 тыс. рублей в год, 
и с полученного дохода.

Инвестиции в ИИС для детей могут 
отдать под доверительное управление 
участникам финансового рынка. Несо-

вершеннолетние не могут иметь пол-
ноценный брокерский счёт, поэтому 
такой вариант оптимален для их при-
влечения к финансовым инструментам. 
Об этом «Известиям» рассказал замми-
нистра финансов Иван Чебесков. По его 
словам, такой вариант обсуждается 
с Банком России в рамках механизма 
семейных инвестиций.

Его поручил разработать президент 
Владимир Путин ещё в конце 2024-го. 
В основу линейки помимо ИИС также 
должны лечь программа долгосроч-
ных сбережений (ПДС) и накопительное 
страхование жизни (НСЖ). «Известия» 
направили запросы в ЦБ и Минфин.

Предполагается, что механизм дол-
жен работать так: родители будут за-
ключать договор в интересах ребёнка, 
определять инвестиционную стра-
тегию и класть на счёт свои средства, 
пояснил глава Национальной ассоци-
ации участников фондового рынка 
(НАУФОР) Алексей Тимофеев. А управ-
ляющая компания будет взимать свою 
комиссию и инвестировать, приумно-
жая эти деньги. В итоге к моменту окон-
чания минимального срока действия 
ИИС-3 на счёте может накопиться су-
щественная сумма.

УК будут планировать использова-
ние средств на детских ИИС на долго-
срочную перспективу, отметил заме-
ститель гендиректора по брокерскому 

бизнесу ФГ «Финам» Дмитрий Лес-
нов. Также важно не отбить желание 
у ребёнка инвестировать в будущем — 
значит, инструменты не будут риско-
ванными.

— Вероятно, 60% средств с детских 
ИИС будет вкладываться в облига-
ции федерального займа, около 20% — 
в бонды устойчивых российских ком-
паний, а в акции только оставшиеся 
20%, — предположил директор анали-
тического департамента «Цифра бро-
кер» Ованес Оганисян.

Портфель ценных бумаг будет уме-
ренно консервативным и состоять 
из гособлигаций, инструментов де-
нежного рынка (когда инвестор даёт 
компаниям валюту в долг по ставкам, 
близким к ключевой) и акций круп-
нейших компаний, считает директор 
по развитию ИИС «БКС Мир инвести-
ций» Артём Киракосян. Но доходность 
в таком случае может быть ощутимо 
выше, чем у негосударственных пен-
сионных фондов (под их управлением 
находится ПДС), которые больше огра-
ничены в выборе инвестиционных ин-
струментов.

У некоторых брокеров уже сейчас 
можно открыть ИИС с доверительным 
управлением для ребёнка, но только 
если он старше 14 лет. Концепция се-
мейных инвестиций предполагает, что 
инструмент станет доступным с само-
го рождения.

Однако в случае с такими счета-
ми есть заметная проблема. Ключе-
вая особенность ИИС — это налоговые 
вычеты за инвестиции, которые про-
сто недоступны для детей, так как они 
не работают, уточнил Дмитрий Леснов 
из «Финама». Важно законодательно за-
крепить право родителей на получение 
налогового вычета за вложения на ИИС 
детей, отметил глава НАУФОР Алексей 
Тимофеев.
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A Однако, как выяснила соз-
данная в 2023-м межведом-

ственная рабочая группа при Минциф-
ры, необходимая для строительства 
LTE-сетей инфраструктура есть толь-
ко на 10% обследованных ею участков 
автотрасс. В связи с этим оставшиеся 
90% непокрытых участков федеральных 
автодорог не могут быть обеспечены 
покрытием LTE, говорится 
в материалах госкомиссии.

— В проекте решения 
ГКРЧ указаны координа-
ты точек на дорогах, меж-
ду которыми связи нет 
и не будет. Пока госкомис-
сия хочет снять с сотовых опе-
раторов обязательства по охвату LTE-
сетями более чем 1608 км федеральных 
автодорог, в том числе на трассе М5 — 
463,6 км (в Оренбургской, Самарской, 
Свердловской, Ульяновской, Челябин-
ской областях и в Татарстане), на трас-
се М8 — 1095,7 км (в Архангельской, Вла-
димирской и Вологодской областях), 
а на трассе М12 — 48,9 км (в Татарста-
не и Свердловской области), — подсчи-
тал партнёр ComNews Research Леонид 
Коник.

Общая протяжённость трассы М5 со-
ставляет 1879 км, М8 — 1271 км, а М12 — 
795 км. Таким образом, на участки, для 
которых ГКРЧ намеревается снять 
с операторов обязательства по покры-
тию сетями LTE, приходится около 25%, 
86% и 6% их длины соответственно, от-
метил эксперт. Он обратил внимание, 
что эти дороги объединяет дедлайн 
по покрытию интернетом — он исте-
кает в конце 2025-го. Операторы будут 
добиваться исключения из программы 
обеспечения связью участка за участ-
ком по мере наступления обязательств 
по развёртыванию там базовых стан-
ций, считает эксперт.

По данным Росавтодора на 2024 год, 
общая протяжённость автомобильных 
дорог федерального значения состав-
ляла чуть более 66,2 тыс. км.

— Сотни километров федераль-
ных трасс и по сей день не имеют LTE-
покрытия. Операторам это экономи-
чески невыгодно: они не хотят ставить 
базовые станции там, где проезжает 

мало машин, и, соответствен-

но, окупить вло-
жения за счёт 
большого объёма телеком-трафика они 
не смогут, — объяснил Леонид Коник.

«Известия» направили запросы 
в Минэнерго и Минтранс.

Проект решения ГКРЧ предпола-
гает не отмену условий использова-
ния выделенных ранее полос радио-
частот, а только утверждает перечень 
участков автомобильных дорог, для ко-
торых не применяются эти обремене-
ния, — из-за отсутствия на них возмож-
ности подключиться к энергосетям, 
пояснили «Известиям» в Минцифры. 
При продлении разрешений на часто-
ты LTE ГКРЧ было принято решение 
о том, чтобы они строили инфраструк-
туру связи вдоль дорог. Операторы ак-
тивно ведут эту работу и должны в сен-
тябре 2025 года обеспечить покрытием 
LTE 70%, а до 2031-го — 100% федераль-
ных трасс, но только те участки, кото-
рые обеспечены необходимой энерге-
тической инфраструктурой, отметили 
в ведомстве.

— По тем участкам, где нет такой ин-
фраструктуры, Минцифры обсужда-

ет с Минэнерго возможность опти-
мизации решений по подключению 
к энергосетям, а также с властями 
субъектов — возможность выделения 
субсидии из регионального бюджета 
на техническое присоединение объ-
ектов связи к электросетям, — доба-
вили в ведомстве. — Сейчас ко второ-
му чтению готовится законопроект, 
которым среди прочего предлагается 

закрепить в законодатель-
стве возможность разме-
щения антенно-мачтовых 
сооружений связи непо-
средственно в границах 
полосы отвода автодорог. 
Это позволит обеспечить 
наиболее эффективное по-
крытие участка трассы сиг-

налом сотовой связи и ускорить меро-
приятия по покрытию интернетом.

О том, что большую часть автотрасс 
федерального значения невозможно 
покрыть мобильным интернетом, по-
скольку вблизи отсутствуют электро-
сети, операторы говорят не первый год, 
напомнил гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. При этом, как показыва-
ет опыт, трафик, который генерируют 
расположенные вдоль дорог базовые 
станции, зачастую не окупает расходы 
на подведение к ним питания ни в какие 
разумные сроки. Из доступных 10% про-
тяжённости федеральных автотрасс 
сейчас качественно покрыто интерне-
том около 70%, добавил Денис Кусков.

По его словам, в условиях санкций 
и роста стоимости инфраструктурно-
го оборудования, поставляемого по па-
раллельному импорту, покрытие дорог 
LTE — дорогое удовольствие. Упомя-
нутые в решении ГКРЧ участки дорог 
надо было покрыть к концу этого года, 
но со временем обременение для свя-
зистов может быть снято и на других 

участках, подчеркнул эксперт. Альтер-
нативой для водителей он видит интер-
нет от российских низкоорбитальных 
спутниковых группировок (аналоги 
Starlink Илона Маска).

— Российским автовладельцам и во-
дителям остаётся уповать на «Роскос-
мос» и новые спутниковые груп-
пировки, способные обеспечить 
повсеместный высокоскоростной ин-
тернет-доступ, — прежде всего на низ-
коорбитальную систему «Рассвет», 
которую создаёт ООО «Бюро 1440», — 
согласен Леонид Коник.

В «ВымпелКоме» отказались от ком-
ментариев.

— Мы приветствуем данную инициа-
тиву. По итогам 2024 года t2 полностью 
покрыла трассы М4, М11, М12, провела 
работы по развитию сети на М5, М10. 
Однако существуют объективные пре-
пятствия, не позволяющие обеспечить 
сплошное покрытие трасс, например от-
сутствие внешнего энергоснабжения, — 
отметила представитель компании Да-
рья Колесникова. — Проект решения 
ГКРЧ финализирует результаты про-
ведённых операторами обследований 
по изучению возможности строитель-
ства подвижных радиотелефонных се-
тей вдоль федеральных автодорог по от-
дельным участкам, где нет покрытия 
ни одного из операторов. Эти «белые» 
пятна были определены в результате 
«наложения» карт покрытия «большой 
четвёрки».

Деньги в бланке
Количество предложений поддельных рецептов выросло в полтора раза — 
в мессенджерах и даркнете появилось более 11,3 тыс. мошеннических 
объявлений о продаже липовых медсправок

Антонина Матвеева

С начала 2025 года в мессенджерах 
и на форумах даркнета выросло 

количество мошеннических предло-
жений о продаже медицинских ре-
цептов и справок. Всего было опубли-
ковано более 11,3 тыс. постов на эту 
тему, подсчитали «Известия». Афери-
сты предлагают купить документ, яко-
бы подписанный врачом, а после пе-
ревода денег исчезают. Чаще всего 
на их уловки попадаются наркозави-
симые, которые не могут получить ап-
течные препараты легальным путём, 
а также люди, не желающие тратить 
время на официальное оформление 
в поликлиниках, рассказали экспер-
ты и источники. О том, как устроена 
мошенническая схема, — в материа-
ле «Известий».

За пять с половиной месяцев 
2025-го количество мошеннических 
объявлений о продаже медицинских 
справок и рецептов выросло в полто-
ра раза по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, подсчитали 
«Известия», проанализировав инфор-
мацию в мессенджерах и даркнете.

Рост предложений с их стороны 
объясняется ужесточением контро-
ля со стороны властей над оборотом 

медицинской документации, считает 
адвокат Станислав Дроботов.

— Спрос на нелегальную покуп-
ку документов, выдаваемых врачами, 
был всегда. В первую очередь это нар-
козависимые от аптечных препаратов, 
которые стараются легально достать 
дозу, — считает он. — Спрос же по-
рождает предложение. Однако такая 
практика в последние годы пресека-
ется всё жёстче. Это способствует 
развитию теневой ниши для торговли.

Так, с 1 сентября 2025 года в России 
вступают в силу обновлённые пра-
вила отпуска лекарственных препа-
ратов, утверждённые Минздравом. 
Теперь средства, относящиеся к нар-
котическим, психотропным и под-
лежащим количественному учёту, 
можно будет приобрести только при 
наличии рецепта новых установлен-
ных образцов.

В отношении медицинских справок 
таких жёстких мер введено не было, 
однако спрос на их покупку всё рав-
но стабильно растёт в последние пять 
лет, добавляет источник «Известий», 
связанный с даркнетом.

— Люди не хотят переживать о по-
лучении справок для работы, вожде-
ния и прочих нужд, — добавил он. — 
Поэтому предложения таких услуг 

как были, так и остаются востребо-
ванными. На фоне пресечения прода-
жи рецептов многие продавцы стали 
активнее продвигать предложения 
по продаже других медицинских до-
кументов.

По его словам, объявления о яко-
бы продаже справок и рецептов могут 
приносить одному ресурсу до милли-
она рублей в месяц.

В мессенджерах и даркнете сей-
час  размещено более 130  ресур-
сов  и каналов, специализирую-
щихся на продаже якобы реальных 
медицинских справок и рецептов. 
Всего на них подписано порядка 5 тыс. 
человек, при этом некоторые аккаун-
ты недействительные, выяснили «Из-
вестия».

Как правило, мошенники разме-
щают объявления с предложением 
продать документ, который офор-
мит врач, работающий в настоящем 
медучреждении. А именно поставит 
печать, подпись и все рекомендации 
по препаратам пропишет в соответ-
ствии с законодательством.

Для этого необходимо написать ад-
министратору канала и оставить заявку 
или зайти в специальный чат-бот. Доро-
же всего мошенники продают справ-
ки о состоянии здоровья. Их стоимость 
стартует от 10 тыс. рублей. Заказать ре-
цепт в среднем стоит 6 тыс.

Чаще всего пользователь просто 
переводит деньги за услугу, а прода-
вец блокирует его контакт и исчезает. 
Многие покупатели жалуются в ком-
ментариях именно на это. Подобную 
историю рассказал «Известиям» один 
из пострадавших на условиях аноним-
ности. Он заказал в мессенджере ре-
цепт на лекарство, которое свободно 
не отпускают.
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Эфирное дело
Учёные создали принципиально новый анестетик 
с активацией светом — препарат купирует боль 
без повышенной токсичной нагрузки на организм

Мария Недюк

Российские учёные создали новый ане-
стетик, который активируется с помо-

щью света. Существующие местные ле-
карства отличаются токсичностью, что 
ограничивает их применение у детей 
до четырёх лет, а также у взрослых паци-
ентов с некоторыми заболеваниями. Но-
вый же препарат блокирует каналы боли 
без такой нагрузки. Как отметили опро-
шенные «Известиями» эксперты, техно-
логия находится на передовом крае нау-
ки — подобный препарат будет особенно 
востребован в микрохирургии, стомато-
логии и при длительных онкологических 
процедурах. Однако коллектив исследо-
вателей пока в начале пути.

Команда учёных кафедры опера-
тивной хирургии и топографической 
анатомии Сеченовского университе-
та и РТУ МИРЭА разработала принци-
пиально новый анестетик. Благодаря 
уникальным свойствам специалисты 
планируют применять его в том чис-
ле для возрастных пациентов, которые 
страдают хроническим болевым син-
дромом, вызванным злокачественны-
ми новообразованиями.

Как пояснили разработчики, сегод-
ня в арсенале врачей существует до-
статочно большое количество мест-
ных обезболивающих препаратов для 
введения. Они могут как частично пре-
рывать боль, так и полностью её вы-
ключать. Все они были синтезирова-
ны во второй половине XX века.

— В то время синтез сопровождал-
ся наделением их свойством токсич-
ности. Соответственно, это ограничи-
вает их применение у детей до четырёх 
лет, а также у взрослых пациентов с не-
которыми заболеваниями. Токсичные 
препараты не оказывают необходимо-
го эффекта при онкологической боли, 
воспалительном процессе, — рассказал 
«Известиям» профессор кафедры опе-

ративной хирургии и топографической 
анатомии Сеченовского университета 
Юрий Васильев.

Глубина проникновения у анесте-
тиков довольно большая, но врач вво-
дит иглу фактически вслепую, предпо-
лагая, что индивидуальная анатомия 
сгладит некоторые неточности. Тем 
не менее в челюстно-лицевой хирур-
гии эффективность местной анесте-
зии для обезболивания третьей ветви 
тройничного нерва всё равно недоста-
точна, отметили врачи. Таким образом, 
перед мультидисциплинарной коман-
дой разработчиков встал вопрос — 
найти стимул, который придаст препа-
ратам новые свойства или их изменит.

Так появилась идея местного обезбо-
ливающего, которое будет активиро-
ваться светом.

— В результате клеточных испытаний 
и исследований на лабораторных жи-
вотных была разработана новая моле-
кула — этерокоин, от латинского слова 
aether (эфир). На двух концах молекулы 
этого вещества находятся активато-
ры. Так, если в ткани введён анестетик, 
но его эффекта недостаточно, на об-
ласть его введения нужно направить 
свет специальной длинной волны, и ак-
тиваторы начинают разворачиваться 
в цис- и транс-положение. То есть разво-
рот хвоста молекулы блокирует каналы, 
которые отвечают за передачу боли, — 
это обеспечивает полное обезболива-
ние, — пояснил Юрий Васильев.

В конце операции, когда необходи-
мо проверить, вернулась ли чувстви-
тельность у пациента, нужно ещё раз 
посветить, и тогда молекула опять раз-
ворачивается. Исследования на лабо-
раторных животных показали, что 
однопроцентный раствор этерокоина 
подходит и для аппликационной, и для 
инфильтрационной анестезии.

Управляемые светом препараты об-
ладают не только обезболивающими, 
но и антиаритмическими свойствами, 
рассказал «Известиям» завкафедрой хи-
мии и технологии биологически актив-
ных соединений, медицинской и органи-
ческой химии РТУ МИРЭА Михаил Грин.
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Поверка 
на дорогах
Интернет не появится  
на части федеральных трасс —  
с чем это связано и как водители  
смогут подключаться к Сети
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Культура

«Если меня что-то пугает, значит, я должен это попробовать»
Рок-музыкант Найк Борзов — о лихих 90-х, страстях Курта Кобейна, конкуренции с ИИ и уроке от мошенников

Зоя Игумнова

Гонка за популярностью принижает, 
приземляет волшебную, магическую 

территорию — творчество, считает Найк 
Борзов. Музыкант уверен, что от искус-
ства ничего не остаётся, когда оно пре-
вращается в конвейер. Исполнитель го-
тов использовать ИИ в своих целях как 
очередной инструмент. А ещё считает, 
что цензура в наши дни полезна. 21 июня 
Найк Борзов выступит на сцене VK Fest 
в Сириусе. «Известия» расспросили арти-
ста о фестивале, конкуренции и сотруд-
ничестве с молодёжью.

Вас считают классиком русского панка, 
русского инди-рока и русского брит-попа. 
А какое определение вам нравится?

Гений!

На сцене VK Fest в Сириусе вы высту-
паете в статусе ветерана русского рока 
с молодым поколением артистов. Самой 
младшей, Betsy, всего 12 лет, и у неё ар-
мия фанатов. Славу ей принесла песня 
«Сигма бой», которая стала известной 
благодаря интернету. Вам по душе та-
кая музыка?

Музыка пишется, артисты появля-
ются — это прекрасно. В 12 лет добить-
ся высоких мест в чартах — очень почёт-
но. Отличный старт. Когда повзрослеет, 
может, вообще кардинально прогрес-
сивное создаст, влияющее на музыку 
в целом. Так что я могу только порадо-
ваться за Betsy.

Современные вирусные треки способны 
уйти в вечность? Будут ли их петь лет че-
рез двадцать, как, например, вашу «Ло-
шадку» или «Верхом на звезде»?

Что-то останется, что-то исчезнет 
во времени — так всегда было и будет. 

Про какие-то песни, которые сейчас за-
нимают первые места хит-парадов, че-
рез полгода никто не вспомнит. На сме-
ну им придут другие.

Но есть песни, которые, уверен, оста-
нутся, надолго. Они про какие-то вечные 
темы или ещё что-то важное для людей.

С кем из новых артистов вы бы согласи-
лись сделать коллаборацию?

Например, неплохой исполнитель 
Boulevard Depo. Мне нравятся отдель-
ные треки и вообще его любовь к экспе-
риментам. «Бонд с кнопкой» вполне себе 
интересный коллектив. ZOLOTO, конеч-
но. Есть такая группа «Сруб» из Сибири. 
Тоже любят экспериментировать. В об-
щем, есть у нас творческие люди, за ко-
торыми приятно наблюдать.

Вы следите за тем, кто появляется в ор-
бите музыкальной?

Ну конечно, даже если этого не хочу.

Когда вы начинали, было сложно по-
пасть в ротации радиостанций, попасть 
на телевидение — ещё проблемнее. 
Сейчас музыканты сами себя раскру-
чивают с помощью соцсетей. На ваш 
взгляд, это преимущество? Или, может, 
тут вариант быстрой славы и такого же 
стремительного угасания?

Конечно, определённые плюсы 
в продвижении через соцсети есть: 
музыку стало легко доносить. Но бы-
стротечность увядания песен, испол-
нителей и их популярности приводит 
к необходимости постоянно выдавать 
хиты. А это влечёт потерю качества му-
зыки: по-быстрому выдать и через неде-
лю сделать опять что-то. Это, конечно, 
не искусство. Конвейер принижает, при-
земляет эту волшебную, магическую 
территорию — творчество.

Тем не менее игнорировать соцсети 
точно нельзя. Я вот активно погрузился 
в эту тему с рилсами, сниппетами и очень 
кайфую от того, как всё получается.

Искусственный интеллект врывается 
в музыку. Зачем что-то придумывать, 
не спать ночами, когда можно заложить 
программу и через минуту получить ре-
зультат. Можно ли конкурировать с ИИ?

Я не думаю, что нужно конкуриро-
вать или соревноваться с искусствен-
ным интеллектом. Да и вообще людям 
между собой. Для меня это не очень 
интересная концепция. Но использо-
вать ИИ в своих целях как инструмент, 
какой-то один винтик в общем меха-
низме — мне кажется, интересная тема. 
С его помощью можно делать 
интересные и доволь-
но прогрессивные 
вещи.

Это касается аранжировок или даже со-
чинительства?

Да всего чего угодно.

А вы не пробовали?
Я не использую ИИ, чтобы напи-

сать текст песни. Но недавно делал 
один трек, который по смыслу против 
трансгуманизма, искусственных ин-
теллектов и прочей этой новой эстети-
ки. И использовал ИИ, чтобы он мне сы-
грал на гитаре.

VK Fest в Сириусе — это, 
по сути, огромный 
open-air. Как вы от-
носитесь к высту-
плениям на свежем 
воздухе? Не бои-
тесь, что с погодой 
не повезёт?

Не боюсь, так 
как в моей жизни 

были разные выступления. Например, 
как-то мы выступали на открытой пло-
щадке в Волгограде. Поднялся очень 
сильный ветер, а сцена стояла на воз-
вышенности. И во время выступления 
у нас просто сорвало крышу. Не в смыс-
ле у музыкантов, а именно со сцены. 
Крыша поднялась и полетела назад. Это 
было очень феерично, апокалиптично и, 
конечно, забавно.

Ещё как-то на концертах во время 
грозы молнией било в трансформато-
ры, колонки, выключались звук и свет 
в городе.

И вы продолжали концерт?
Ну а как он может продолжиться, ког-

да, кроме барабанов, ничего не слышно. 
Я не могу кричать, чтобы меня слышала 
вся площадь. Это нужно быть каким-ни-
будь Джельсомино.

Наслышан, что на VK Fest всегда ве-
зёт с погодой, так что уверен, что всё бу-
дет отлично.

Год назад на «Плюс Даче» в парке Горько-
го можно было оценить спектакль «Поте-
рянный среди звёзд» по названию ваше-
го альбома. Режиссёр Юрий Квятковский 
решил поставить эксперимент и с огляд-
кой на пример ветерана американского 
рока Дэвида Бирна инсценировал пла-
стинку. Каким был зрительский отклик 
на эту постановку?

Отклик был тёплым. Нам удалось 
на один вечер создать в парке Горько-
го какое-то космическое пространство, 
наполненное только положительной 
энергией. Публика осталась очень до-
вольна, мне написали много сообщений 
и комментариев, кто-то даже успел про-
слезиться.

На самом деле мне бы очень хоте-
лось дать второе дыхание этому спек-

таклю: дописать сценарий, дорулить 
саму постановку, добавить старых хи-
тов, которые очень хорошо подходят 
по концепции к этой истории. И отпра-
вить его по другим городам. Очень на-
деюсь, что однажды эта мечта осуще-
ствится.

С какими чувствами вы сегодня ис-
полняете старые песни, ту же «Ло-
шадку»? Может быть, у вас открылись 
какие-то новые смыслы в прочтении 
этого материала?

Всё с теми же, самыми положитель-
ными. Я пою вместе с залом: кидаю 
первую фразу, публика подхватывает — 
и дальше мы уже поём хором. Это всегда 
состояние катарсиса, когда ты ни о чём 
больше не думаешь, когда на одной вол-
не со своей аудиторией, просто получа-
ешь удовольствие.

Ваш путь на театральную сцену начал-
ся со спектакля «Нирвана». В 2003 году 
Юрий Грымов пригласил вас сыграть 
роль Курта Кобейна. Как вы относитесь 
к таким поворотам судьбы?

Я с удовольствием ломлюсь в эти по-
вороты. И даже если меня что-то пугает, 
это значит, что я должен попробовать. 
Я это уже осознал, практиковал, и, как 
говорят буддисты, каждый раз в одну 
и ту же точку нужно идти разными пу-
тями, потому что по дороге ты рискуешь 
встретить что-то новенькое.
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Те ещё фрукты
Ретроспектива Ильи Машкова изобилует натюрмортами — Третьяковская галерея 
собрала около 200 произведений представителя русского авангарда
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« ВСТРЕЧАЮТ ЗРИТЕЛЯ ХОЛСТЫ С ИЗОБРАЖЕНИЕМ 
ФРУКТОВ (В ТОМ ЧИСЛЕ ШЕДЕВР ИЗ РУССКОГО МУ-
ЗЕЯ «НАТЮРМОРТ С АНАНАСОМ»: САМА КРУГЛАЯ 

ФОРМА КАРТИНЫ АССОЦИИРУЕТСЯ С БОЛЬШИМ БЛЮДОМ, НА 
КОТОРОМ ПЛОДЫ «ТАНЦУЮТ ХОРОВОД»). И ИМЕННО ЭТОТ МО-
ТИВ СТАНОВИТСЯ КЛЮЧЕВЫМ ДЛЯ ВСЕГО ПОВЕСТВОВАНИЯ: 
С НАТЮРМОРТОВ ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ, ИМИ И ЗАКАНЧИВАЕТСЯ

Сергей Уваров

Россыпи фруктов, пышнотелые нагие натур-
щицы, залитые солнцем крымские пейзажи. 

Третьяковская галерея открыла выставку само-
го оптимистичного и радостного представителя 

русского авангарда — Ильи Машкова. Певец 
изобилия, прошедший путь от дерзкого при-
митивизма и кричащего фовизма до парад-
ного соцреализма, давно не удостаивался 
такой масштабной сольной ретроспективы. 
Собрав около 200 произведений из множе-
ства музейных и частных коллекций со всей 
страны, ГТГ впервые показывает творчество 
Машкова столь объёмно, даже избыточно — 
как раз в духе искусства самого героя. «Из-
вестия» в числе первых оценили этот проект.

На этот июнь Третьяковка поставила 
сразу три сольные ретроспективы, претен-
дующие на статус блокбастера (столь мод-
ное раньше определение нынче вызывает 
в арт-среде скепсис, но суть-то не меня-
ется). Сначала — Брюллов, теперь — Маш-
ков, ещё через неделю — Дейнека. И можно 
сколько угодно рассуждать, что моногра-
фические выставки — это скучно, но реаль-
ная практика показывает, что потенциал 
подобных проектов отнюдь не исчерпан.

Вместе с тем показ Машкова вписы-
вается и в другую линию, сфокусирован-
ную на русском авангарде. Совсем недав-
но в Москве прошли крупные экспозиции 
Любови Поповой (в Еврейском музее), Ми-

хаила Матюшина и Елены Гуро (в центре «Зо-
тов»), на этой же неделе Русский музей покажет 
огромный проект «Наш авангард», а Музей рус-
ского импрессионизма сравнит отечественных 
фовистов с французскими. Очевидно, что это 
тоже долгоиграющий тренд.

В общем, масштабно представить Машко-
ва, как говорится, сам Бог велел. Благо все 

лучшие его вещи хранятся в России. Вот 
только разбросаны они по регионам так, 
что собрать их в одном месте — зада-
ча не из лёгких (тем более в нынешних 
условиях, когда авангард нужен всем). 
Но Третьяковке удалось. Под выставку 
выделили третий этаж нового здания 

на Кадашёвской набережной. Простор-
ное, светлое, полное воздуха помещение, 

где жизнелюбивая живопись Машкова «зву-
чит», кажется, ещё радостнее.

Дизайн и архитектура при 
этом весьма сдержанные, даже 
строгие, хотя интригующее на-

звание «Илья Машков. Авангард. Китч. Клас-
сика» могло бы оправдать самые дикие визу-
альные решения и сочетания. Из необычного 
разве что решение покрасить стены над кар-
тинами в синий, тогда как сами полотна висят 
на нейтральном светло-сером фоне. Но, глав-
ное, это не отвлекает от произведений искус-
ства, не подавляет их.

Машкова, правда, подавить не так уж и про-
сто. В особенности его работы периода нача-
ла деятельности объединения «Бубновый ва-
лет» — яркие, броские, цветастые. Именно они 
открывают экспозицию, и это логично не толь-
ко с точки зрения хронологии, но и по сути. 
Все последующие творческие этапы худож-
ника всё-таки менее значимы, чем этот. Прав-
да, хрестоматийный «Автопортрет» (1911), 
где утрированная фигура мужчины собрана 
из двухмерных геометризированных плоско-
стей и помещена на «детский» фон с корабли-
ком, отодвинут на дальнюю стену, которую 
и видно-то не сразу.

А встречают зрителя холсты с изображени-
ем фруктов (в том числе шедевр из Русского му-
зея «Натюрморт с ананасом»: сама круглая фор-
ма картины ассоциируется с большим блюдом, 
на котором плоды «танцуют хоровод»). И имен-
но этот мотив становится ключевым для всего 
повествования: с натюрмортов всё начинает-
ся, ими и заканчивается. Велик соблазн уви-
деть в этом уступку вкусам широкой публики, 
в конце концов портреты кисти Машкова даже 
сегодня, спустя более века, могут шокировать 
неподготовленного зрителя, а вот натюрморты 
нравятся всем, попросту радуют глаз.

Но кураторская идея была, видимо, иной: 
наглядно показать через один жанр мета-
морфозы стиля Машкова. Те самые авангард, 
китч и классику, заявленные в названии. Са-
мое интересное, что грань между такими вро-
де бы далёкими друг от друга эстетическими 
системами оказывается размытой, а подчас 
вовсе иллюзорной. И чем дальше, тем боль-
ше задаёшься вопросом: может, настоящий 
китч — это не вдохновлённые уличны-
ми вывесками картины 1910-х,  
а, например, поздние 
соцреалистиче-
ские компо-
зиции?

Вот «Привет XVII съезду ВКП(б)» 1934 года. 
Бюст Сталина, возвышающийся перед брон-
зовой фигуркой Ленина, сзади красная звез-
да, по бокам Маркс с Энгельсом, вокруг — цве-
ты-цветы-цветы, ну и три вишенки, кокетливо 
свисающие с постамента. Или же два вариан-
та работы «Советские хлебы» (1936): россыпи 
кренделей, батонов, ватрушек, баранок и про-
чих мучных изделий выложены на фоне совет-
ского герба-пряника. В более поздней версии 
художник добавил ещё рог изобилия с фрукта-
ми. Вопрос, мог ли в реальной жизни что-то та-
кое увидеть простой советский гражданин 
в 1936-м, даже не возникает.

А с другой стороны, не истинный ли аван-
гард «классицистские» натюрморты 1920-х, 
где фарфоровые статуэтки в виде разодетых 
дворян XVIII века на фоне романтического 
пейзажа оказываются рядом с «сезаннисты-
ми» яблоками? Это уже эклектика, полисти-
листика, тем более дерзкая в контексте ху-
дожественных тенденций раннесоветской 
эпохи — конструктивизма и прочих. Кстати, как 
и «Советские хлебы», «Натюрморт с фарфоро-
выми статуэтками» тоже представлен в двух 
вариантах — из собраний Ярославского худо-
жественного музея и Третьяковки. Таких пар 
на выставке вообще довольно много. Решение, 
возможно, не самое практичное (зачем везти 
вещь из другого региона, если есть аналогич-
ная своя?), но доставляющее массу радости. 
Знатокам — как приглашение в творческую ма-
стерскую живописца. Широкой публике — как 
игра «найди десять отличий».

Да, в какой-то момент может показаться, 
что и натюрмортов здесь многовато, и пей-
зажей как-то чересчур. Причём не только 
из-за пар оригиналов и авторских повторе-
ний. Допустим, зачем столько видов Крыма, 
особенно 1930-х? Вот только для искус-
ства Машкова эта чрезмер-
ность так органич-

на! Ему надо, чтобы столы на картинах 
ломились от яств, цветастые природные па-
норамы притягивали взор сразу, а натурщи-
цы на портретах были пышными, дородными. 
Отдельный блок экспозиции (погружённый 
в полумрак для сохранности произведений) 
выделен под графику, и в основном это как раз 
всевозможные ню. Зритель может проследить, 
как от скучноватых академических штудий 
начала 1900-х живописец приходит к более 
индивидуальным зрелым образам, где про-
является именно это стремление к рубенсов-
ской женской красоте.

И здесь можно вспомнить о другом проек-
те Третьяковки, который показывается совсем 
близко от Кадашей — в Инженерном корпусе, 
что в Лаврушинском переулке: речь о ретро-
спективе Бориса Кустодиева. При всей стиле-
вой дистанции есть у них нечто общее. И две 
одновременно проходящие экспозиции ГТГ 
сознательно или нет обнажают это сходство. 
В эпоху голода, бедствий, войн и революций 
оба живописца создают иллюзорный мир изо-
билия, беззаботности и красоты.

У одного это купеческая Русь с ярмарочны-
ми гуляньями и чаепитиями на веранде, у дру-
гого — пирующий буржуазный город империи 
(невольно вспоминаешь строки «Ешь анана-
сы, рябчиков жуй...»), а затем и советский «рай» 
с колхозными идиллиями и крымскими пля-
жами. У одного — очаровательный лубок, 
у другого — заигрывание с примитивизмом, 
фовизмом, сезаннизмом и, наконец, соцреа-
лизмом. Но у обоих — благополучие и ещё раз 
благополучие. Что ж, этого действитель-
но много не бывает. Тем более 
сегодня.
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Газоновый слой
Как наши теннисисты готовятся к Уимблдону

Михаил Кузнецов

В конце июня начнётся розыгрыш 
основной сетки третьего в сезоне 

мейджора — Уимблдона. Пока же рос-
сияне привыкают к травяному покры-
тию на менее статусных турнирах в Гер-
мании, Великобритании и Нидерландах. 
О том, как складывается для наших тен-
нисистов ситуация в преддверии Уим-
блдона, — в материале «Известий».

Президент Федерации тенниса Рос-
сии Шамиль Тарпищев ранее говорил, 
что больших успехов на этом покры-
тии от наших спортсменов в текущем 
сезоне ждать не стоит. Главные надеж-
ды он связывает с женской звёздной 
парой — Миррой Андреевой и Дианой 
Шнайдер.

Как МиДи чувствуют себя на тра-
ве, нам ещё предстоит узнать. Росси-
янки организовали свой дуэт в про-
шлом августе на Олимпиаде в Париже, 
когда Уимблдон уже прошёл. В резуль-
тате на этом покрытии они вместе ещё 
ни разу не выступали. Дебют должен со-
стояться в среду, 18 июня. В первом кру-
ге на турнире в Берлине Мирра и Диана 
сыграют против Тимеа Бабош и Луизы 
Стефани. В столице Германии наши де-
вушки посеяны под третьим номером.

На первой травяной неделе Андреева 
не играла, а Шнайдер организовала до-
вольно неплохой дуэт с экс-россиянкой 
Анной Данилиной, которая представ-

ляет Казахстан. На турнире в Лондо-
не категории WTA 500 девушки дош-
ли до финала, где лишь на решающем 
тай-брейке уступили американо-ни-
дерландскому дуэту Эйжа Мухаммед/
Деми Схюрс — 5:7, 7:6 (7:3), 4:10.

Зато титул завоевала бывшая напар-
ница Данилиной — россиянка Ирина 
Хромачёва. В прошлом сезоне они ор-
ганизовали мощный дуэт, который взял 
четыре титула и претендовал на приз 
WTA как лучшая пара года. Однако 
в 2025-м больших побед Анна и Ирина 
вместе не одержали. Хромачёва на пер-
вой травяной неделе играла на турнире 
ниже статусом — WTA 250 в нидерланд-
ском Хертогенбосе. Вместе с венгеркой 
Фанни Штоллар в финале наша тенни-
систка была сильнее американо-рос-
сийской пары Николь Меличар/Людми-
ла Самсонова — 7:5, 6:3. Для Хромачёвой 
этот титул стал уже седьмым с апреля 
2024 года.

Серьёзно рассчитывать на ближай-
шем мейджоре на МиДи всё же не стоит. 
Дело в том, что первая ракетка России 
Андреева чувствует себя на траве хуже, 
чем на других покрытиях. Об этом гово-
рит и статистика прошлогодних высту-
плений на турнирах «Большого шлема». 
Уимблдон-2024 для Мирры закончился 
уже в стартовом круге. Хотя в этом есть 
и плюс. Значит, Андреевой в конце июня 
не нужно будет защищать рейтинговые 
очки, она их может только приобрести.

Свой травяной сезон Мирра начала 
на этой неделе с провала. В первом кру-
ге турнира категории WTA 500 в Берли-
не россиянка, посеянная под шестым 
номером, уступила Магдалене Френх 
из Польши. Причём начиналось всё для 
Андреевой хорошо — первый сет остал-
ся за нашей теннисисткой. Вот только 
во втором игра пошла не по плану. 
Мирра допускала слишком мно-
го ошибок, которые расшатали 
ей нервы. Споры с судьёй и слёзы 
только усугубили ситуацию. Всё 
закончилось не только камбэком 
Френх, но и жёсткой «баранкой» для 
Андреевой в третьем сете — 2:6, 7:5, 6:0.

У второй ракетки России 
Шнайдер игра на траве 

получается го-
раздо луч-

ше. В п ро-
шлом сезоне она 
завоевала титул на турнире WTA 
500 в немецком Бад-Хомбурге. В 2025-м 
одиночные выступления у Дианы скла-
дываются непросто. Она ищет вариан-
ты, меняет тренеров, но пока резуль-
таты не сильно радуют. На первой 
травяной неделе девушка в косынке 
дошла до четвертьфинала турнира 
в Лондоне, где уступила американ-
ке Мэдисон Киз.

В одиночном разряде турни-
ра в Хертогенбосе, который шёл 

параллельно с лондонским, дальше 
всех из россиянок прошла Екатерина 
Александрова. Она играла в полуфи-
нале против бельгийки Элизе Мертенс. 
Наверное, этот матч Александро-
ва хочет побыстрее забыть. Во вто-
ром сете наша теннисистка упустила 
11 матчболов. В итоге бельгийка про-

шла в финал, где взяла свой первый 
титул на траве в карьере. В про-
шлом сезоне трофей в Нидерлан-
дах поднимала Людмила Самсо-
нова, но на этот раз 

её путь остано-
вился уже в первом 
круге, где она 
у с т у п и л а 
квалифае-
ру Карсон 
Б р э н -
с т и н 
из Ка-
нады.

На второй неделе наши лидеры вы-
ступают на турнире WTA 500 в Берли-
не, который в одиночном разряде уже 
лишился Мирры Андреевой. Также 
параллельно проходит WTA 250 в ан-
глийском Ноттингеме, однако из рос-
сиян в сетке там осталась только Анна 
Блинкова.

У мужчин последним из россий-
ских топов на траву 

ступил Андрей Ру-
блёв. Для старта 
он выбрал тур-
нир в немец-
ком Галле, где 
во вторник, 

17 июня, в мат-
че первого кру-

га очень уверенно 
прошёл Себастьяна 

Офнера. Австриец 
поначалу пугал 
своей подачей, 
но выглядел бес-

помощным на при-
ёме. За матч россия-

нин показал идеальную 
статистику победных ро-

зыгрышей на первой пода-
че — 100% (31 из 31).
Под конец стартового сета 

наш теннисист сбил напор Офне-
ра хорошим глубоким приёмом, по-

сле чего шансов на камбэк сопер-
нику не дал. По похожему сценарию 

прошла и вторая партия. Реализо-
вав матчбол, Рублёв, кажется, даже 

удивился, что поединок сложил-
ся для него настолько гладко. 

По всем ключевым показателям Ан-
дрей был сильнее своего оппонента: 
меньше ошибался (25:13 по невынуж-
денным) и больше пробивал навылет 
(17:13 по виннерсам). Во втором круге 
Рублёв встретится с аргентинцем То-
масом Этчеверри. Между собой тенни-
систы играли один раз — в прошлом се-
зоне на канадском «Мастерсе». Победу 
в двух сетах тогда одержал россиянин.

Здесь же, в Галле, выступают и дру-
зья Андрея — Даниил Медведев и Ка-
рен Хачанов. Первая ракетка России 
тоже успешно преодолел стартовый 
круг. Даниил, посеянный под третьим 
номером, легко разобрался с хозяином 
турнира Даниэлем Альтмайером, кото-
рый получил от организаторов уайлд-
кард. Дальше Медведева ждёт фран-
цуз Кантен Алис. Статистика личных 
встреч в туре тоже в пользу россияни-
на — 1:0, с победой в 2023-м на «Мастер-
се» в Майами. Поединок Алиса и Мед-
ведева состоится в среду, 18 июня. 
В этот же день выйдет на корт и Хача-
нов — он сыграет в первом круге с бель-
гийцем Зизу Бергсом.

Карен и Даниил начинали травяной 
сезон на прошлой неделе на турнире 
в Хертогенбосе. Закончили его росси-
яне на одной стадии — в четвертьфи-
нале. Сначала Хачанов не смог пройти 
канадца Габриэля Диалло, а на следу-
ющий день из сетки выбыл Медведев, 
уступив американцу Рейлли Опелке.

На следующей неделе у мужчин 
пройдут турниры категории ATP 
250 на Мальорке и в английском Ист-
борне, а дальше нас ждёт Уимблдон.

Выпустили «Пари НН»

Алексей Фомин

Корреспондент «Известий»

Российский футбольный союз (РФС) 
всё-таки вымучил решение о соста-

ве участников чемпионата страны среди 
команд РПЛ в следующем сезоне. Через 
две недели после окончания переходных 
матчей национального первенства бюро 
исполкома приняло решение оставить 
в премьер-лиге «Пари Нижний Новгород». 
Хотя по спортивному принципу клуб дол-
жен был вылететь в Первую лигу. Но ни-
жегородцами пришлось затыкать дыру 
в элитном дивизионе из-за банкротства 
«Химок».

То, что в регламенте не была чёт-
ко прописана процедура замены вы-
бывшего не по спортивному принципу 
клуба, — одна из самых позорных стра-
ниц в истории отечественного футбо-
ла. Подобный коллапс с дырами в ос-
новополагающих документах РФС 
случался и раньше. При разных руко-
водителях. За редкими исключениями. 
Например, с 2007 года в РПЛ стал дей-
ствовать лимит на легионеров. А через 
пару сезонов выяснилось, что в дисци-
плинарном регламенте не прописано 
наказание за нарушение лимита.

То, что с точки зрения здравого 
смысла за это полагается техническое 
поражение (0:3) нарушителю, не оз-
начает данной санкции, когда его нет 
в регламенте. Всплыло это всё весной 
2009 года, когда «Зенит» в матче с «Ло-
комотивом» выпустил на одного ино-
странного футболиста больше, чем по-
ложено.

Но ничейный счёт той игры (1:1) так 
и не был аннулирован. Зато после него 

техническое поражение прописали 
в качестве наказания. И дальше никто 
уже не мог цепляться за двойные трак-
товки. Аналогичная дыра в докумен-
тах обнаружилась и в конце прошед-
шего сезона.

Проблемы «Химок» были извест-
ны с зимы. Отдельный разговор, поче-
му мы до сих пор не можем избавиться 
от ситуации, когда клуб оказывается 
в предбанкротном состоянии. В про-
шлый раз такое случалось в 2021 году 
с «Тамбовом», который доигрывал се-
зон в очень слабом после распродажи 
лидеров составе и не набрал ни одно-
го очка в весенней части чемпиона-
та. А после сезона тихо самоликвиди-
ровался.

Теперь в такой ситуации оказались 
«Химки». К чести их игроков и трене-
ров, подмосковный клуб даже в усло-
виях безденежья играл как мог. И фи-
нишировал на 12-м месте, дающем 
право остаться в РПЛ без переходных 
матчей.

«Пари Нижний Новгород» финиши-
ровал 13-м. Вроде бы с точки зрения 
банальной логики он и должен был за-
менить обанкротившиеся «Химки» как 
следующий в таблице. Но в регламен-
те этого прописано не было. Там вооб-
ще толком ничего на этот счёт не было 
прописано.

В результате уже после оконча-
ния чемпионата молва приписывала 
шансы заменить «Химки» вылетевше-
му напрямую из РПЛ «Оренбургу» (15-е 
место) и даже ставшему последним во-
ронежскому «Факелу» (16-е).

Помимо них также претензии 
на игру в РПЛ вполне обоснованно мог 
предъявлять екатеринбургский «Урал», 
ставший четвёртым в Первой лиге 
и проигравший переходные матчи 
грозненскому «Ахмату» (2:1; 0:2). До сих 
пор загадка, почему решение бюро ис-
полкома РФС принимало так долго.
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« ФАБИО ПОСТЕПЕННО ВЫТАСКИВАЛ «БАЗЕЛЬ»  
ИЗ ПОДВАЛА И ПОДНЯЛ ЕГО НА ВОСЬМОЕ МЕСТО  
С 48 ОЧКАМИ — СТОЛЬКО ЖЕ У «ЛЮЦЕРНА»  

И «ВИНТЕРТУРА», КОТОРЫЕ ОСТАНОВИЛИСЬ ВЫШЕ ПО ДОПОЛ-
НИТЕЛЬНЫМ ПОКАЗАТЕЛЯМ. МИНИМАЛЬНЫЙ ПЛАН ВЫПОЛ-
НЕН — ТРУДНОСТИ ПРЕОДОЛЕНЫ, ПОЗОРА НЕ СЛУЧИЛОСЬ

Швейцарское качество
ЦСКА может возглавить Фабио Челестини, который привёл  
к историческому золотому дублю «Базель»

Трофим Гондюреев

В российском футбольном чемпионате 
вскоре может появиться новый пер-

сонаж. После неожиданного ухода Мар-
ко Николича на пост главного тренера 
столичного ЦСКА ожидается назначение 
не слишком знакомого нашим болельщи-
кам Фабио Челестини. О том, какой путь 
проделал швейцарский специалист в сво-
ей игровой и тренерской карьере, — в ма-
териале «Известий».

На старте российского межсезо-
нья очень много внимания приковано 
к ЦСКА. 1 июня команда стала обладате-
лем FONBET Кубка России под руковод-
ством Марко Николича, который сразу 
после финала заявил о намерениях бо-
роться за золото РПЛ в следующем сезо-
не. Из-за громких фраз серба никто даже 
не задумывался о возможности его ско-
рого ухода, но реальность поразила но-
востями.

Менее чем через неделю неожидан-
но появились инсайды о расставании 
москвичей с тренером. Слухи оказа-
лись правдивыми — специалист выку-
пил свой контракт и возглавил грече-
ский АЕК, а армейцы спешно занялись 
поисками нового главного. Всплывали 
разные фамилии: Личка, Черчесов, Ал-
мейда, Осинькин, Каннаваро, Шпилев-
ский, Герартс, Березуцкий. В итоге клуб, 
судя по всему, остановился на кандида-
туре 49-летнего Фабио Челестини.

Швейцарец был пусть и не звёзд-
ным, но крепким футболистом. Поиграл 
в Испании и Франции, провёл 35 матчей 
за сборную, но из заметных достиже-
ний лишь финал Кубка УЕФА с «Марсе-
лем», победа в Кубке Интертото с «Труа» 
и пара Кубков на родине с «Лозанной». Та-
кой добротный полузащитник, который 
очень уж яркого следа в истории не оста-
вил. Был и был.

Тренерская карьера началась сра-
зу после окончания игровой, в 2011 году. 
Пару лет Челестини потратил на «Ренан» 
из одноимённого города с населением 
около 20 тыс. человек — Фабио в детстве 
и юношестве провёл в этом маленьком 
клубе 15 лет. Затем молодой специалист 
входил в штаб Бернда Шустера в «Ма-
лаге», а потом работал исключительно 
главным.

Практически весь тренерский путь 
Фабио говорит о его сильных сторонах. 
Челестини обладает репутацией чело-

века, который придёт, обязательно раз-
гребёт завалы, но дальше чаще всего воз-
никнут проблемы. Родную «Лозанну» 
он вывел в высший дивизион, где за две 
попытки выше предпоследнего места 
не забрался и был уволен. Увядающий 
«Лугано» швейцарец за 26 туров поднял 
с восьмой строчки на третью — взял брон-
зу и попал в Лигу Европы. А в следующем 
сезоне провалился и уже осенью получил 
отставку.

Далее тренер в ян-
варе 2020-го принял 
ещё один местный 
крепкий клуб  — 
«Люцерн», кото-
рый тоже шёл в Су-
перлиге восьмым. 
Повторить успех 
«Лугано» в чемпио-
нате не вышло, хотя 
и тут Челестини поднял 
команду на пару позиций, 
зато небольшой город по-
лучил первый за 29 лет Кубок 
Швейцарии. Вы наверняка до-
гадываетесь, что произошло осе-
нью. Да — дно таблицы и расторжение 
контракта.

Отдохнув годик, Фабио заскочил 
в «Сьон», но там не получилось совсем. 
Два очка в шести матчах — чересчур 
плохо. Поэтому ими всё и ограничилось. 
Из этого короткого периода упомина-
ния заслуживает только забавная исто-

рия, связанная с Марио Балотелли, о ко-
торой вспоминал Челестини: «Я сказал 
ему, что собираюсь назначить его капи-
таном, чтобы он мог проявить свой дух 
соперничества и взять на себя ответ-
ственность. Ему понравилось это пред-
ложение, и он сказал, что на следующий 
день начнёт работать в полную силу. 
Я с нетерпением ждал Марио на трени-
ровке, но он не пришёл, потому что про-
спал. Это Балотелли. Позже он подошёл 
ко мне, чтобы извиниться, это был его 
стиль поведения». Команда тогда, к сло-
ву, не вырулила и вылетела.

Получается, что почти за десять лет 
сольной карьеры Челестини нигде не за-
держивался хотя бы на три полных се-
зона. Почти всегда он наводил порядок, 
добивался результата, с которым сам же 
впоследствии не справлялся. Но навыки 
антикризисного менеджера всё равно до-
вольно востребованы примерно всегда, 
потому что кризисы где-нибудь постоян-

но происходят. В 2023 году в таком чело-
веке как раз нуждался «Базель».

Главный швейцарский гранд откро-
венно рушился. Причём незадолго до па-
дения клуб дошёл до полуфинала Лиги 
конференций и не давал причин ожи-
дать настолько катастрофических вре-
мён. По итогам 12 туров «Базель» нахо-
дился на последнем месте Суперлиги 
с пятью очками. 31 октября клуб подпи-
сал Челестини — прямо в 48-й день рож-
дения Фабио.

Неоднозначный выбор. К тому мо-
менту тренер выиграл всего один из 23 
последних матчей швейцарской элиты. 
Вроде и команду срочно надо перезапу-
стить в сжатые сроки, а с другой сторо-

ны, ведь амби-
ции «Базеля» 

во внутрен-
них сорев-
новани я х 

куда выше. 
П о я в л я -

лись сомнения, точно ли нужен вре-
менщик с явными проблемами в по-
следние годы. Тем не менее в Челестини 
поверили.

Фабио постепенно вытаскивал «Ба-
зель» из подвала и поднял его на восьмое 
место с 48 очками — столько же у «Лю-
церна» и «Винтертура», которые остано-
вились выше по дополнительным пока-
зателям. Минимальный план выполнен: 
трудности преодолены, позора не случи-
лось. Пока всё в соответствии с преды-
дущими примерами из футбольной жиз-
ни Челестини.

Но вместо дальнейшего провала 
тренер исполнил исторический сезон 
с золотым дублем. Неплохо помог при-
ехавший летом 2024-го Джердан Ша-
кири — болельщики были в неистовом 
восторге от самого факта возвраще-
ния мускулистого любимца, так он ещё 
и фантастические 18+21 в чемпионате 
выбил. Благодаря ослепительному вы-
ступлению локальной легенды Челести-
ни даже не успели полноценно предъ-
явить за отказ от других фанатских 
фаворитов — Таулянта Джаки, Фабиана 
Фрая и Михаэля Ланга.

«Базель» забрал Кубок и наконец 
стал чемпионом Швейцарии — восемь 
лет ждали. Важно, что самый статусный 
клуб страны сделал это в максималь-
но зрелищном стиле, забив за 38 игр 
91 мяч. По ходу дела, например, был 
поставлен необычный рекорд: впер-
вые в истории турнира какая-либо 
команда отгрузила сопернику пять 
голов в трёх матчах подряд. В прин-
ципе те, кто хотел в ЦСКА Личку, мо-
гут радоваться. Видимо, и с Челести-
ни будет весело.

Фабио — умный и адаптивный спе-
циалист. Он грамотно развивает моло-
дёжь и способен использовать разные 
схемы — в «Базеле» особенно любил 
4–2–3–1, но спокойно переключался 
на трёх центральных защитников.

Кстати, Челестини неплохо зна-
ком с Россией: пересекался с Дмитри-

ем Сычёвым в «Марселе», дважды играл 
против российской сборной в отборе 
на Евро-2004, с «Лозанной» выбивал «Ло-
комотив» из квалификации Лиги Евро-
пы, после чего получал 0:3 и 1:5 от ЦСКА 
в группе.

Швейцарец уже вернул былое ве-
личие и принёс долгожданные трофеи 
одному красно-синему гранду. Конеч-
но, есть опасения в виде многократных 
кошмарных спадов, но в по-настоящему 
большом по меркам страны клубе Челе-
стини закрепил первоначальный успех 
и забрался на вершину.

Теперь надо карабкаться заново — 
с ЦСКА. Перспективы точно в наличии. 
Может, ему какого-нибудь легендарного 
ветерана для уверенности дать по при-
меру Шакири? Недавно вот Вагнер в Мо-
скву приезжал, для глубины и сейчас не-
сомненно пригодится.G
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